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14 М А Я -В Ы Б О Р Ы  Н А Р О Д Н Ы Х  Д Е П У Т А Т О В  СССР

Н А З В А Н Ы  К А Н Д И Д А Т А М И
Окружные избиратель

ные комиссии информируют 
о продолжающемся выдви
жении кандидатов в народ
ные депутаты СССР.

Общее собрание личного 
состава военно-медицин
ского факультета при Том
ском медицинском институ
те выдвинуло кандидатом в 
народные депутаты СССР 
по Томскому избирательно
му округу № 313 Ячмене- 
ва Бориса Анатольевича, 
заместителя начальника

политотдела Томского выс
шего военного командного 
училища связи.

Кандидатами в народные 
депутаты СССР по Колоа- 
шевскому избирательному 
округу- № 314 названы:

Беспалько Алексей Алек
сеевич, директор Каргасок- 
ского лесопромышленного 
комбината. Выдвинут кон
ференцией трудового кол
лектива Каргасокского
ЛПК, собраниями трудо
вых коллективов совхоза

«Каргасококий», Каргасок-! 
ского ДРСУ и Среднетым- 
ской средней школы.

Зоркальцев Виктор Иль
ич, первый секретарь Том
ского обкома КПСС. Вы
двинут конференцией тру
дового коллектива совхо
за «Александровский»
Александровского района и 
собранием трудового кол
лектива совхоза «Галкин- 
ский» Бакчарского района.

Смирнов Сергей Никола

евич, следователь. следст
венного отдела Каргасок
ского РОВД. Выдвинут 
пленумом Каргасокского 
райкома ВЛКСМ.

Фрицлер Артур Алек
сандрович, управляющий 
трестом 1«ТоМскгазстрой»., 
Выдвинут собраниями тру
довых .коллективов стре- 
жевской средней школы. 
№ 3 и Стрежевокого отде
ления Промстройбанка.

М И Т И Н Г  и з б и р а т е л е й
в  минувшее воскресенье 

на стадионе «Труд» состо
ялся митинг по обсужде
нию хода выборной кампа
нии. Его участники обсуди
ли итоги состоявшихся 26 
марта выборов, внесли 
предложения по организа
ции повторных выборов, 
которые состоятся 14 мая.

высказали свое мнение о 
том, каким должен быть 
депутат Верховного' Сове
та СССР, какие задачи сто
ят перед ним, как обеспе
чить наиболее полную де- 

'Мократичность в подготовке 
и проведении выборов.

О своих программах 
рассказали выдвинутые ра

нее, а также при подготов
ке повторных выборов кан
дидаты в депутаты Д. П. 
Добжинокий, О. А. Коти
ков, Л. Ф. Пичурин, С. С. 
Сулакшин.

Участники . митинга вы
сказались за то, чтобы не 
проводить окружного пред
выборного собрания, обе

спечить максимальную глас
ность при выдвижении кан
дидатов, равную возмож
ность пропаганды ими сво
их программ.

Каждь<й участник ми
тинга, желающий вьфа- 
зить свое мнение о прове
дении выборов, получил та
кую возможность.

-ДЕНЬ ЖИВОТНОВОДА

Ж ИВЕТ  

Н А  СЕЛЕ  

ЧЕЛОВЕК...
.в селе Палочка живет 

человек. Галина Василь
евна Кузенкова. Не про
сто, наверное, совмещать 
основную работу на мо
лочнотоварной ферме сов
хоза «Белоярский» с тре
мя ответственными обя
занностями — депутата 
районного Совета народ
ных депутатов, члена 
бюро райкома партии, 
председателя поста на
родного контроля фермы. 
Но тем не менее Галина 
Васильевна всегда найдет 
время заглянуть на стро- 
ющуюся в селе школу, 
узнать, как идут -дела, 
проследить за выполне
нием решений комиссии 
по сельскому хозяйству 
при райкоме партии, чле
ном которой она являет
ся, вместе с группой на
родного контроля прове
рить правильность техно
логического режима на 
ферме.

Естесгаенно, всё это 
отнимает уйму в.ремении, 
как говорит она сама, ес
ли бы в семье не было 
понимания и поддержки, 
вряд ли смогла бы она 
успеть вьшолнить все эти 
общественные поручения.

НА СНИМКЕ: Г. В.
Кузенкова.
Фото А. Калистратова.

Верхнекетский район.

П Е Р В Ы Й  К В Й Р Т Я Л  П О З В А В

По оперативным данным минус к уровню прошлого 
облагроп'рома на 1 0  апреля, года в надое молока на ко-
суточная продуктивность „  (втопая! этот ж р  по.коров в районах составила (вторая), этот же по-
в килограммах (первая ко- казатель по валовому надою 
ловка), получен плюс или в тоннах (третья):

Верхнекетский 
Чавшский 
Томский 
г Кедровый 
Колпашевскнй 
1№нвоше1шекий 
П№рвомай|е101й 
Александровский 
МолчаковскЬсй '
Шегарский 
Кожевннковский 
Вакчарскнй 
Каргасокский 
Асиновский 
Парабельсхий 
Зырянский 
Тегульдетекнй
ПО ОБЛАСТИ
За три месяца в среднем 

по области надой молока 
на корову составил 287 
килограммов, это всего на 
15 килограммов больше, 
чем за первый квартал 
прошлого года, В четырех 
райшах — Колпашевском,
Асиновском, Зырянском и 
Александровском — даже 
допущено снижение про
дуктивности дойного стада 
против лропыгагоднего
УРОВНЯ; На фермах Колпа- 
шевского района оно соста-

13,5 +1.,4 +  0,5
U .5 +0,8 +  4,8
11,6 + 0.4 +  7;о
11.4 + 1,8 +  1,9
11,4 - 0 . 4 -  1,8
11,2 +0,5 +  3,7
11,0 +0,3 +  1,2
11,0 +0,3 +  1,2
10,9 + 0,9 +4,0
10,3 +0,8 +10,3
10,3 +0,5 +  3,2
10,2 +0,5 +  4,1

9,9 +0,1 +  0,2
9,9 —0,3 +  1,8
9,8 - 0 , 2 +  1,0
9,5 +0,5 +  1,3
8,4 —0,5 - 0 , 2

10,6 +0,3 +4415

коров за квартал на 71 ки
лограмм, парабельцы —на 
44, молчановцы — на 35, 
томичи — на 31.

Производство молока в 
первом квартале возросло 
по областному агропро
мышленному комплексу на 
3 процента по сравнению с

этим же периодом прошло
го года, в Парабельском 
районе — на 14, в Шегар- 
ском на 9, в Молчанов- 
ском ~  на 8 процентов. А 
в Зырянском я Колпашев
ском районах валовое про
изводство молока снизи
лось.

ПОМОГАЕТ АРЕНДА

вило целых 30 килограм
мов.

Конечно, можно принять 
во внимание, что в прош
лом високосном году у жи
вотноводов в первом квар
тале был лишний день, 
нынче 29 февраля, естест
венно, не было. А это ли 
мало ИИ много восемь с 
лишним килограммов мо
лока в надое на корову. И 
все же сумели ведь труже
ники каргасокских ферм 
увеличить njpoayKTHBHocra»

Несколько лет Краснояр- 
еная ферма колхоза имени 
XXII съезда КПСС была в 
числе отстающих в Зырян
ском районе,

И вот в июле прошлого 
года этот коллектив взял в 
аренду свою ферму. Собст
венно говоря, полгода ушло 
на то, чтобы люди освоились 
с новой формой взаимоотно
шений со своим колхозом. 
Уже последние месяцы про
шлого года животноводы 
трудились действительно по 
арендным принципам. И хо
тя руководителем арендного 
коллектива стала эоотёхник 
Н. А. Корнилова (у нее на
ходится чековая книжка), но 
считать, соотносить произ
водство с затратами стали 
на ферме все. Об этом го
ворит хотя бы такой факт: 
по итогам четвертото квар
тала прошлого года коллек
тиву арендаторов за эконо

мию прямых затрат выпла
чено 3.000 рублей, чего пре
жде не случалось.

Первый квартал нынеш
него года красноярцы закон
чили татше успешно. При 
снижении себестоимости мо
лока получен рост продук
тивности коров на 72 кило
грамма. Сейгчас суточные на
дои молока на корову на 
ферме составляют 10,7 ки
лограмма, что на 2,3 кило
грамма больше, чем в это 
же время прошлого года.

На ферме уже начали го
товиться к летне-пастбищно
му периоду. Приводится в 
рабочее состояние оборудо
вание на доильной площа)^ 
ке. Близ фермы посеяно 50 
гектаров озимой ржи специ
ально для пастьш  скота в 
мае.

Г. ГОВОРОВ.
Зырянский район.

Обновляется
оборудование

Продукция, выпускае
мая объединением «Сиб- 
электромотор», постоянно 
Обновляется, в цехах по
является более точное, 
совершенное оборудова
ние. Сейчас в механосбо
рочном цехе № 1  закан
чиваются монтажные ра
боты на шлифовальном 
станке с числовым про
граммным управлением. 
Установлены Две новые 
автоматические линии по 
обработке валов и рото- 
ро-в для электродвигате
лей серии АИР. Для от
ладки этого оборудования 
приезжают специалисты 
из ГДР.

Особое внимание в те 
кушем году будет уделе
но электродвигателям 
«КД-180», которые пред
назначены для бытового 
потребления, в частности, 
для стиральных машин. 
Дефицит их в стране боль
шой, а потому обмотка их 
в текущем году будет пе
реведена на автоматы.

Три диссертации

При Институте химии 
нефти Томского научного 
центра СО АН СССР те
перь есть специальный 
совет по защите канди
датских диссертаций. Ейю 
создание было вызвано 
необходимостью подготов
ки кадров высшей квали

фикации по опециальпости 
«нефтехимия». В рабо
те совета принимают уча
стие ученые не только 
томской науки, но и дру
гих городов Сибирского 
региона. На первом засе
дании совета были рас
смотрены и • утверждены 
три кандидатские диссер
тации научных сотрудни
ков института—И. Н. Ге
расимовой, Т. К. Мазже- 
линой и Л. А. Цой. В 
этих работах исследова
лись азотистые нефтяные 
соединения и нефтяные 
ванадилпарфирины. У 
каждого из изыскателей 
— не одна научно-прак
тическая разработка, 
многие из которых при
меняются в нефтедобыва
ющей промышленности, и 
поэтому защита диссерта
ций прошла успешно.

Тревожные письма поступают от читате
лей по поводу снабжения томичей «вто
рым хлебом» — картофелем. Одно из пи
сем от ветеранов труда, инвалидов и уча
стников Отечественной войны написано по 
поручению собрания парторганизации при 
ЖЭУ-5 г. Томска. «Из года в год повторя
ется практика продавать в магазинах не
качественный картофель, и того хватает 
еле-еле до мая, июня. В этом необ
ходимо своевременно разобраться и сде
лать вьшоды, извлечь уроки». Учитывая 
беспокойство наших читателей, в том чис
ле К. Доможирова из Кожевниковского 
района, В. Воевода из Томска, мы решили 
предоста1ВИТь слово директору объединения 
«1Томсиплодоовощпром» В. Е. Кожемякову 
для рассказа о том, что предпринимается 
для улучшения качества и стабилизации 
урожаев картофеля.

— Прежде всего, рВиктор Егорович, то
мичей волнует вопрос: надолго ли хватит 
картофеля в Государственной торговле?

— Мне думается, здесь оснований для 
беспокойства нет, ведь его было заготовле
но больше, чем в 1987 году. По крайней 
мере, до конца мая картофеля для област
ного центра хватит.

— П все же в магазинах областного цен
тра нынче частые перебои ,с картофелем, 
на (рынке цены на него фантастически ра
стут.

—Дело в том, что прошлый год для этой 
культуры был крайне неудачным. Мало 
солнца, много сырюсти. А в ней активно 
развивается фитофтора. На совхозных по
лях мы сумели сделать обработку против 
нее. Там, где препарат сразу же дождем 
не смыло, результаты неплохие. На лич
ных же участках у населения большая 
часть урожая погибла. Чтобы не быть го- 
лослсвным, назову такие цифры. В 1987 
■году у населения было закуплено около 2 2  
тысяч тонн картофеля, в прошлом — в 
два раза меньше, да и тот большей частью 
сгнил. Таким образом, мы не только не по
лучили значительную часть от закупок, но 
и количество покупателей увеличилось. Пе
ребои в торговле были и есть еще и пото- 
■му, что не успевают перебирать клубни.

— /И все же проблема получения каче
ственного урожая и правильного. его хра
нения существует. Об этом не однажды 
шла речь на страницах нашей газеты. Что 
будет предпринято н нынешнем году для 
улучшения положения?

— Я согласен, что во М'ногом нас спра
ведливо критикуют. Но ведь существуют 
еще и обстоятельства, которые не всегда 
от нас зависят. Например, отсутствие сор
тов, устойчивых к фитофторе. Ведь наш 
знаменитый колпашевский сорт очень ее 
боится. «Приобский» получше, но и он да
лек от желаемого. Это упрек нашим се
лекционерам. Особенно нам нужны ранние 
сорта.

Со своей стороны, пользуясь тем, что 
имеем, мы нынче наметили целый комп
лекс мер по обеспечению будущего урожая. 
■Первая и очеиь важная — это работа по 
яровизации клубней, предназначенных для 

. посадки. Это не новость. В крестьянских 
семьях всегда так делали, но в массовом 
масштабе представляет трудность. Нужно 
семена перебрать, заложить их в ящики 
й поставить в светлое помещение при тем
пературе до 18 градусов тепла. Когда по
явятся ростки, температуру можно пони
зить градусов до 6, тогда мы получим не
большие крепкие ростки. Поскольку спе
циальных сажалок, чтобы их не повредить, 
у нас нет, будем бросать клубни вручную. 
Средняя выработка при этом за световой 
день на 8 — 10  человек—до трех гектаров 
в день.

Совхозным картофелеводам с. таким объ
емом работы не спра1виться, поэтому мы 
просим помощи у городских производствен
ных коллективов. Причем на взаимовыгод
ных началах. Наш нужны добросовестные 
люди дней на десять в апреле для пере
борки картофеля и укладки его в ящики 
и потом в мае для посадки. Со своей сто
роны хозяйство своими яровизированным|И 
семенами посадит для предприятия карто
фель, обработает его и выкопает своей 
техникой. Оплата труда по затратам. Мне 
кажется, томичам стоит подумать над та
ким предложением. А нам (5удет выгод
но, если к нам придут неравнодушные, за- 
интерессванные в будущем урожае люди.

— А что вы можете рекомендовать вес
ной для личных огородов?

— Главное, считаю, надо подключить 
областную станцию защиты растений для 
обработки семян и посадок от фитофторы 
у населения. Мера важная и не^ходимая.

А поскольку семян для посадки у людей 
мало, рекомендовал бы применять рассаду 
картофеля. В домашних условиях это воз
можно. Один стебель раоса)ДЫ способен 
обеспечить урожай в килограмм клубней. 
Для получения рассады необходимо боль
шие ростки высаживать во влажный торф. 
С одного клубня можно снять ростков 
пять-шесть.

— Спасибо эа совет. Но давайте вернем
ся к общественным полям] Много лет од
ной нз бед картофелеводов (является мно
голетняя посадка на одном Месте без вся
кого севооборота. Это способствует рас
пространению болезней, заставляет больше 
применять химические удобрения.

— Конечно, мы не раз поднимали этот 
вопрос. И теперь, кажется, появилась воз
можность его решить. Мы получили воз
можность несколько сократить площади 
под картофель в совхозах объединения за 
счет того, что его возделыванием займ|утся 
еще в Кожевннковском и Шегарском рай
онах. Что позволит внедрить севообороты, 
более рационально и продума1Нно исполь
зовать удобрения.

Другая проблема, которая сегодня вол
нует руководство объединения,—побудить 
всех производителей заботиться о качест
ве своей продукции, оплачивая ее только 
после испытания на хранение. Ведь не сек
рет, что хозяйства нередко стараются по
быстрее сбыть овощи, зная об их неустой
чивости к гнили и болезням. В прошлом 
году впервые мы сняли 15 процентов оп
латы за некачественную продукцию в од
ном из совхозов постановлением совета ди
ректоров объединения. До сих пор по это
му поводу продолжается тяжба, последнее 
слово в которой принадлежит областному 
арбитражу.

Нынче вопрос об оплате только за ка
чественную продукцию будет учтен в дого
ворах. Производитель должен оггвечать руб
лем за выполнение всех элементов техно
логии, влияющих на качество продукции. 
И не только коллектив в целом, но и каж
дый исполнитель персонально. Это очень 
существенно.

— Виктор Егорович, мы уже, рассказы
вали читателям о.миристемах как о пер
спективе (Оздоровления картофеля. Как 
продвигается эта работа?

— На семена, выращенные на безвирус- 
ной основе, через два года, если все полу
чится, как задумано, мы должны перевести 
все хозяйства и обеспечить население. 
(Предпосылки для этого есть. В начале ап
реля все специалисты, бухгалтерия объеди
нения, как и в прошлом году, будут на
травлены в «Чернореченокий», чтобы по
мочь в размножении миристем. Получив 
миллион ростков, мы впервые сможем 
дать безви{^ные • семена нескольким хо
зяйствам. Лтожет совхоз часть ростков и 
населению продать, но пока это очень до
рого. Большие затраты, вложенные в ми- 
■ристемы, оправдаются с лЬхвой позднее.

Все, что мы делаем самостоятельно для 
■повышения качества и урожаев картофеля, 
выполняется планомерно и не первый год. 
А вот, например, во внедрении современ
ной механизации без помощи нам не обой
тись. Существующий набор, машин для 
■выращивания овощей несовершенен. Мы 
порой трамбуем землю, ухудшаем условия 
развития растений. Сейчас в стране появи
лись культиваторы с вертикальной фреэой 
для лучше(ГО рыхления. Мы закупили не
сколько в Свердловской области и просщии 
в облагроцраме помощи в изготовлении та
ких же. Это поручено Лоснутовскому ЕТ1П. 
К сожалению, когда мы с такими просьба
ми обращались к промышленньпи предпри
ятиям, отклика не было или запрашивали 
■такие цены, что и оказать страшно. А ведь 
обеспечение современной техникой позво
лит увеличить урожаи в полтора-(Два раза 
и иметь картофель не только для себя, но 
и на обмен с другими областями, постав
ляющими нам овощи и фрукты.

— (Кстати, раз вы заговорили о ценах. 
Сейчас их можно устанавливать решением 
облисполкома. Значит, цены на овощи вы
растут?

— Мы такой цели перед собой не ста
вим. Наоборот, идет речь о снижении себе
стоимости продукции. Но еще паз говорю: 
не только от нас зависит цена.* Нам н!уж- 
на конкретная техническая помощь том
ских предприятий. Например, комбайны по 
уборке капусты. Мы дорого уплатили за 
документацию на них, а ею так никто и не 
заинтересовался. Выходит, рабочих на убор
ку посылать выгоднее?

Интервью вела 
3. КУНИЦЫНА.

ОТ РЕДАКЦИИ; Позиция объединения 
«То'мскплодоовощпром» ясна. Но все ли 
проблемы «второго хлеба», особенно для 
горожан, выяснены до конца? Как думают 
томичи? Ждем ваших писем.

Что сегодня волнует!

Нет постояннее 
временного

Четыре года назад в свя
зи с происшедшей где-.то 
аварией в городе наш дом 
оказался без постоянного 
элё1кт,росяабжения. Протяну
ли «времянку». Сперва мы 
не почувствовали особой 
разницы, а потом начал|0сь; 
чуть что — в квартирах вы
ключается сеет. Последст
вия известны: света нет,
холодильник размо,рсжён, 
телевизор не работает. 8 а 
помощью ходили мы по 
кругу: Ж'ЭУ-7 — горжил- 
управление — Кировский 
райисполком. Несколько раз 
по нашей просьбе приходи
ла депутат райсовета (те
перь и сиа омешлась). Все 
согласны, что «времянку» 
надо менять, но, когда дохо
дит до дела, выясняется: то 
кабеля нет, то н т т у  вы
полнить эту работу. Между 
тем под Новый год мы 
опять сидели без света. В 
течение двух суток нам не 
могли яалЕВДить электро- 
онаб№ен!ие. Ситуация осло
жняется еще и тем, что 
разводка идет через подвал, 
а он давно уже затоплеи 
каяаяизац^ионными водами. 
В любой момент могут 
произойти замыкание и по
жар.

Кто же 'Все-таки в нашем 
до.ме наведет порядок?

3. (ЮРИНА,
Томск, пр. Ленина, 10.

Сохранить озеро 
Мирное!

■Мы, работники Стрежев- 
ского управления буровых 
работ, ведем строительство 
нефтяных кустов на Запад- 
ио-Останиноком месторож
дении. В 1989 году нам за
планировали строительство 
куста № 3 ' на этом место
рождении. Причиной нашего 
беспокойства является то, 
что этот 1WCT будет распо
ложен в 50 метрах от са
мого большого в Томской 
области озера Мирного. 
Последствия такого строи
тельства могут оказаться 
для озера плаче(вными. 8 
тысяч кубических мётров 
хим^реагентов, раствора, не
фти будет сброшено в шла
мовый амбар, сооруженный 
на берегу. Небольшая тор
фяная обваловка, обрамля
ющая амбар, не выдержит 
такой массы. Все это про- 
■ншшет в озеро. Мирное бу
дет погублено!

Надо прекратить строи
тельство, чтобы сохранить 
озеро.

Рабочие СУБР Н. БЕС
СОНОВ, В. ИЛЬИН 

(и еще 9 подписей).

В Томском горисполкоме
о  проведении ш г. Томске Всесоюзного 

коммунистического субботника

с  целью проведения 
комплекса организационно- 
пропагандистских мероприн 
ятий, направленных на ус- 
nemiHoe проведение Всесо
юзного коммунистическо!го 
субботника 2 2  апреля и 
обеспечение широкого учас
тия в нем трудовых кол- 
лективон, граждан городе ,̂ 
испоДнител'Ьный комитет 
создал штаб по проведению 
Всесоюзного I комМ|унисти- 
ческого субботника во гла
ве с председателем горис
полкома Б, А, Ковриги
ным.

Отделам и управлениям 
горисполкома, paйиcnoлкo^ 
мам„ руководителям!, пред
седателям советов трудо

вых коллективов предприя
тий и организации, учеб
ных заведений поручено 
провести необходимую ор
ганизаторскую и пропаган
дистскую работу, направ
ленную на широкое привле
чение трудящихся, учащей
ся молодежи в проведении 
Всесоюзного (коммунисти
ческого субботника.

Предложено обратить 
серьезное внимание на ор
ганизацию ■производитель
ного труда на рабочих мес
тах, приведение в поря
док территории предприя
тий и организаций, студен
ческих городков, УЛ(ИЦ, 
скверов, жилых и общест
венных зданий.

О  созыве ВОСЬМОЙ сессии областного 
Совета народных депутатов

25 апреля 1989 года в г. Томске созывается восьмая 
сессия областного Совета народных дедугатов двадца
того созыва.

Имеется в виду внести на рассмотрение сессии вопрос:
1. О задачах советских и хозяйственных органов по 

комплексному развитию малых сел области.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



^ к т с н о Е  
^ Н А М Я .11 АПРЕЛЯ 1989 ГОДА ^  М  84 <20804) 4 . СТР. 2

ТОЧКА ЗРЕНИЯ i a i i e l i l i i i i M

Не надо суж ать резервы
в  «Красном рнамеии» исследуется решение дроблены 

известкошния |почв |Томской области за счет известняков 
Каменского месторождения или лрнвозного сырья (статьи 
«Нагнуться н взять», <«Вылечнть землю» от 7  и 27  декаб
ря прошлого {года). Никакого другого источника сырья в 
статьях'ие упоминается, н у читателя может сложиться 
впечатление, что такового нет.

Но Он есть.
Это иэвестковистые обра

зования, связанные с совре
менными озерно-болотными 
отложениями, — пресно;вод- 
ный мел, известковый туф, 
болотный мергель, известко- 
вистые фазности торфа и 
сапропеля. Запасы этого сы
рья в разведанных место
рождениях сельскохозяйст
венной зоны области энвива- 
лентны 37,5 млн. тонн изве
стняковой муки.

Эти залежи сравнимы с 
запасами Каменского место
рождения известняков. (Спе
циалисты облапроп.рома зна
ют о них — и не от незна
ния предпочитают решать 
проблему за счет привозного 
сырья или за счет трудноиз
влекаемых и трудноперераба- 
тьюаемых известняков Ка
менского месторождении, 
отводя озерно-болотным из- 
вестковистым образованиям 
роль весьма незна'чштель- 
ную.

С этим, я убежден, нель
зя согласиться.

В отношении известкови- 
стого агросырья (исключая 
месторождения известняков) 
территория Томской области 
не изучена в полной мере, 
так как задача таких поис
ков до недавнего времени 
вообще не стояла. Дело в 
том, что в отличие от евро
пейского Нечерноземья, где 
преобладают малогумусовые 
иислые почвы, т^ у ю щ и е  
химической мелиорации, 
сельскохозяйственные угодья 
нашей области базируются 
на почвах с достаточно мощ
ным гумусовым слоем, при
чем почвах слабокислых 
цли нейтральных. Необходи
мость их известкования до 
недавнего времени многими 
уменьши отрицалась. Сейчас 
же получены убедительные 
данные о положительном 
влиянии известкования не 
только нисльк почв, но и 
почв с нейтральной реакцией. 
Была поставлена задача по
исков агросырья.

,Работам1и, проведенньши 
ToMldHoft геологоразведоч
ной экспедицией, установле
но чрезвычайно широкое 
{распространение связанного 
с озерно-^лотньши отложе
ниями известковистого сы
рья, определены и эквива
лентные п{югновные запасы 
— не менее 100 млн. тонн 
муки. Практически вблизи 
полей каждого колхоза и 
совхоза можно найти место
рождение мела, известково
го туфа, сапропеля, извест
кового торфа.

Сейчас главное — нала
дить взаимоотношешя гео
логической службы с облаг- 
ропромом. Геологи имеют 
заявки «АгроП'ромхимии» на 
поиски известкового агро- 
сырья — с указанием еже
годной потребности. Но 
вряд ли можно рассчиты
вать на выявление достаточ
ного числа крупных — и 
легкоизвлекаемых — место
рождений для централизо
ванного снабжения. Более 
реально выявление мелких, 
которые можно рациональ
но использовать для извест
кования угодий, располо
женных в непосредственной 
близости от месторождения.

Что касается крупных ме
сто,рождений, то годятся, ви
димо, традиционные формы 
взаимоотношений геологов с 
заказчиками (заявка — 
проект — изьккания — от
чет — проект на эксплуата
цию). Для мелких такая 
схема не подходит.- Вместо 
передачи объекта «из рук в 
руки» может начаться изну
рительная бумажная волоки
та, которая оодчас сводит 
на нет все усилия сторон.

Приведу пример. В Асичов- 
еном районе (в зоне готовя
щегося и эатопланию водо
хранилища на IpBHB Итаткв) 
геологи нашли залежи мала, 
известковистого торфа, сап-
Sопали, болотных фосфатов.

ирвктор совхоза «Новииов- 
ский» В. С. Кузнецов е знту- 
зиазмом отнесся 1и вывозке 
зтого агросырья на поля, но 
сообщил, что это дало на 
совхоза, а райагропромхнмии.

Написали письмо продсодате- 
лю облагропрома И. <И. Тито
ву, Получили заявку на про
ведение работ в зоне буду
щего затопления. Состаеили 
проектно-сметную документа
цию. И... дело |ЗастолорилосЫ 
Дальше пошли ни и чему не 
приводящие и никого ни к 
чему не обязывающие «пере
говоры», на которых геологов 
даже обвинили в иекомпетен- 
'гности, недобрюсовастности, 
якобы имевших место, более 
того —  постарались превра
тить их из «предлагателя» 
объекта я просителя работы. 
Абсурднее ничего не приду
мать... Время упущена, по
явится водохранилище — ' и, 
как говорится, концы в воду.

Конечно, мелкие место
рождения колхоз или сов
хоз может эксплуатиро
вать без проведения на них 
1геологоразведочных работ. 
Но, пожалуй, эго нецелесо
образно. Так, совхоз «Бату- 
ринокий» безо всякого гео
логического обеспечения на
чал разрабатывать то;рфя- 
ное месторождение на реке 
Тугояновке. Из-за недоучета 
геологических, геоморфоло
гических, гидрогеологических 
условий месторождение ос
воено лишь на 10—15 про
центов — и залито водой.

Из всего сказанного вовсе 
не следует, что геологи от
рицательно относятся к идее 
решения проблемы известко
вания земель за счет при
возного сырья или,- тем бо
лее. к нео1бхю(димосхи разра
ботки для этих целей изве
стняков Каменского место
рождения. Как известно, ат
мосферные осадки стано
вятся все более кислыми. 
О щелочных дождях Цроде 
бы не слышно. Даже ней- 
т;ральньш и слабокиолым 
почвам чем дальше, тем 
труднее будет «оправлять
ся» с этим феноменом — 
без постоянного и достаточ
но обильного внесения ней- ’ 
трализаторов.

Так что ни один из источ
ников сырья не будет лиш
ним. Требуется рачительное, 
спланированное на дальние 
цели ИСПОЛЬЗОВАНИЕ 
ВСЕХ ИСТОЧНИКОВ. Из- 
вестковистые образования, 
связанные с современньшн 
'бзернонболотными отложе
ниями, могут и должны вне
сти весомый вклад в резер
вы плодородия.

Г. МАКАРОВ,
геолог Томской геолого
разведочной Экспедиции.

МОДЕЛЯХ ХОЗРАСЧЕТА
1CT

г и само- 
> нередко

некая чу- 
я позво-

__  яе сроки
преодолеть все недостатки 
нашей ЭКОНШ1ИКИ и обеспе
чить нам экономическое 
благоденствие. Но такой 
ПОДХОД не просто ошибочен, 
а даже вреден, так как мо
жет дискредитировать саму 
идею. Путь к экономическо
му оздоровлению сложен и 
достаточно тернист.

О том, как начать хозрас
чет, как изменить систему 
хозяйствования на предпри
ятиях, уже рассказьшалось 
в вьшущеяной в 1988 году в 
«Лениздате» книге А. П. Гра- 
дова «Самофинансирование, 
самоокупаемость, \  хозрас
чет: с чего начать?». К со
жалению, книга эта уже че
рез месяц после выхода в 
свет стала библиографиче
ской редкостью — ведь ин
терес к хозрасчету сейчас 
огромен.

Учитывая, что спрос по
купателей на литературу по 
новьш методам хозяйствова
ния не удовлетворен, «Лен-

издат» начал подготовку 
новых Изданий. В 1989 году 
издательство Ленинградско
го ОК КПСС вьшустит кни
гу «Модели хозрасчета: воз
можности развития» (под 
редакцией А. М. Лайкова). 
Авторы — главные специа
листы ленинградских объе- 
дшений «Электросила», 
«|Ижорский завод», «Свет
лана» и ученые Ленинград
ского финансово-экономи
ческого института имени 
Н. А. Вознесенского.

Практика показала, что, 
выбрав одну из моделей 
полного хозрасчета, пред
приятие может работать эф
фективно, если перестроен с 
учетом новых требований 
весь внутряхозяйственный 
механизм, если он нацелен 
на конечные ре1̂ льтаты хо
зяйствования, ликвидацию 
уравниловки в оплате труда. 
СШыт создания такой внут
рихозяйственной системы 
■имеется на ряде ленинград
ских предприятий.

О первых итогах приме
нения разных моделей хоз
расчета рассказьшается в 
книге «Модели хозрасчета:

возможности развития». В 
ней также рассматриваются 
возможности моделей хоз
расчета в конкретных про
изводственных условиях. 
Больше внимания уделено 
опыту обеспечения гаранти- 
рованното вьшолиеяия пла
на поставок как главного 
показателя деятельности 
объединений в условиях са
мофинансирования, а также 
вопросам распределения 
хозрасчетного дохода и при
были. Приведены новые ме
тодические материалы по 
перестройке планирования и 
системы оплаты труда в 
новых условиях.

Желающим приобрести 
книгу «.Модели хозрасчета; 
возможности развития» мо
жем сообщить, что ленин
градский книжный магазин 
№ 71 «Нева» принимает на 
нее предварительные зака
зы. Адрес магазина «Не
ва»: 193131, Ленинград,
ул. Ивановская, 20. По мере 
выхода издания в свет оно 
будет высылаться наложен
ным платежом в адреса за
казчиков.

В. ЛОБАЧ.
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ПАМЯТИ 

УЧЕНЫХ
в  Томском политехническом институте состоялось от

крытие сразу Четырех мемориальных досок, посвящен
ных академикам, работавшим в 1-м, традиционно геоло
гическом, корпусе.

На митинге, который открыл декан ГРФ С. Л. Швар
цев, выступили сотрудники геологоразведочного фа
культета, работники (Других вузов и ,органнзацнй Том
ска, «ьшускникн ТПИ, продолжающие традиции ученых, 
гости из других Городов н /республик.

— Труды ученых В. А. Обручева, Ф. Н. Шахова, 
М. ,А. Усова, Ю. А. 1Кузнецова |нмеют (значение Me толь
ко для сибирской, но для всей геологической науки,— 
сказал на открытии мемориальных досок Н. |Н. Перцев, 
заведующий лабораторией Московского института ireo- 
логин, (Минералогии я  рудных месторождений.

! А. СЕМЕНОВ.
НА СНИМКАХ (автора; мемориальные доски — дань 

памяти томским ученым; скульпторы, работавшие над 
досками, Л. П. Майорова и Л. Л. Майоров,

ш

irntmi .................... l i i

ВТОРОЕ РОЖДЕНИЕ 
МАГАЗИНОВ

После длительных рвкон- 
СТ1РУИЦИЙ в Ощ>ежево1м от- 
црьтись два новьк П|ро|до- 
вольственных магазина.

Один из них — «Овощи» 
полностью измеяил не толь
ко внешний облик, но и 
назначение. Раньше в этом 
же помещении ютились 
хлебный и овошцой, что, 
естеютвенно, не способ1ст1во- 
ваЛ'О высокой нульт|уре тор
говли. noKynareuib caiM на
бирал в подсобном помеще
нии картофель, а хвост 
очереди выстраивался на 
улице. В реконотру1кц1ии 
магазина приняли участие 
не только |работники строи- 
твльнсго участка oipca, но и 
шефы предприятий города, 
а также несколько коопера
тивов.

TsiKoe объединение уси
лий способствовало тому, 
что теле(рь торговый зал 
ра|дует глаз. Красивая и 
0|ригинальная отделка, про
сторный зал самообсл!ужи- 
вания с контейнерами для 
фасованной прс|яукции, при
лавок с соками. Преобра
зился даже дво|р магазина. 
Вместо высившихся гор та
ры теперь во дворе павиль

он для 'сезонной торговли и 
крытые склады для ящи
ков, когробок и iMeoDKOB.

Магазин «Таежный»
(Раньше тоже имел недоб- 
;рую славу. Долгое время он 
сЬтавался еданственябй 
точкой в городе, где торго
вали по талонам и по 
льготным спискам. Одно  ̂
временно тысячи покупате
лей четве1ртого микро|райо- 
на приобретали там продук
ты первой необходимости. 
Сейчас в том же магазине 
можно сделать покупки 
практически без очереди, 
ведь рядом работает торго
вый центр самообслужива
ния 'и В' нем ' дублируются 
те же отделы.

ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ 
ИЗ... МУЗЫКАЛЬНОЙ 

ШКОЛЫ
Традиционные представле

ния о музыкальной школен 
ее восцитаяниках ограничи
ваются образом ухоженных 
девочек и мальчиков, в му
ках осваивающих гаммы. 
ОгрежеВская музыкальная 
школа давно уже развивает 
традиции, позволяющие шаг
нуть из стен школы в 
жизнь. 'Стали привычными 
занятия «Филармонии
ЩкоДьиина», музыкальные 
часы для животвоводов сов
хоза «Стрежевской», вы
ступления препо1цаватеяей и 
воспитанников на городских 
праздниках и в трудовых
коллективах.

Расширению внеучебной 
деятельности музыкального 
центра города будет спо
собствовать и предприни
мательство • работников

«музыкал!ки». Начало ему 
положило открытие видео
салона «Дивертисмент». В 
отличие от своих конкурен
тов салон привлекает высо
кой культурой организа
ции просмотра, более тре
бовательным выбором ре
пертуара. Конечно, без 
кассовых фильмов и здесь 
не обходится, но из развле
кательных KaipTHH выбира
ются наиболее качественные 
в эстетическом отношении.

«Музыкалка» рыступнла 
инициатором еще одного 
интересного начинания. В 
Стрежевом более тысячи 
женщин по различным при
чинам не работают в об
щественном производстве. 
Многие из них хотели бы 
реализовать свои силы, да 
не могут найти подходя
щую работу или не с кем 
оставить малышей. Для та
ких мам был объявлен кон
курс на право работать в 
хозрасчетном центре при 
музыкальной школе:. Усло
вие конкурса одно — уме
ние хорошо шить или вя
зать. Для отбора лучших 
мастериц, которые и ста
нут надомницам1|, прошло 
уже несколько туров кон
курса в форме выставки- 
продажи.

От такого конкурса стре- 
жевчане будут иметь трой
ную выгоду. Во-первых, 
лучшим рукодельницам' 
будет предоставлена воз
можность, работая на дому, 
пополнять семейный бюдь 
жет. iBo-вторых, по ценам 
чуть выше государственных 
и значительно меньше коо
перативных каждый I смо
жет приобрести одежду, не 
испорченную серийным ка
чеством. Б-третьих, доход 
от такой деятельности пой
дет на развитие музыкаль

ной школы, а значит, на 
тех же мальчишек и дев
чонок.

ВЫСТАВКА
ТВОРЧЕСТВА ЮНЫХ
в  дни весенних каникул 

в клубе «Дзержинец» при 
]городском оперативном 
комсомольском отряде бы
ла развернута выставка тех- 
яичеокого и прикладного твор
чества школьников и участ
ников ПТУ. На ней были 
представлены работы ребят, 
занимающихся в кружках, 
школах, секциях, на стан
ции юных техников. Маль
чишек, посетивших выстав
ку, конечно же, интересо
вал зал, где представлены 
модели и работы воспитан
ников станции юных тех
ников и авиамодельного 
кружка. Для девочек и ма
лышей интереснее показал
ся другой раздел, где вы
ставлялись работы кружка 
фккладного искусства До
ма пионеров, восьмилетней 
ШКОЛЫ', персональная вы
ставка выпускника детской 
художественной школы 
Александра Агаркова.

(Вязаные платья и одеж
да для кукол, оригиналь
ные прикладные работы и 
действующий макет ‘участ
ка реки Обь, выполненный 
будущими ■ штурманами, чу
чела белых куропаток и 
модели самолетов — таков 
диапазон увлечений юных 
стрежевчан. Судя по запи
сям в книге отзывов, за
вершившаяся выставка 
привлечет в кружки десят
ки новых желающих с 
(ПОЛЬЗОЙ провести свобод
ное время.

К. ЧЕРНАВИН.
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ЯРМ АРКА

ИДЕЙ
в  Томске (СОСТОЯЛОСЬ вы

ездное заседание Технологи
ческой секции на^^рго со
вета СО АН СССР по про
блемам (окружающей среды, 
а вменно по экологии про
мышленного производства. 
Представителям промышлен
ных предприятий Томска 
ученые Сибирского отделе
ния представили закончен
ные разработки по решению 
проблем очистки газов, очи
стки сточных вод, для из
влечения металлов из про
мывных растворов гальвани
ческих производств, по ис
пользованию золо-шлаковых 
отходов в |(Строительс1 ве, а 
также термический метод 
для обезвреяеивавия про- 
мышлешшх (ОТХОДОВ, спосо
бы переработки газового 
конденсата в моторное топ
ливо и многое другое. ,

Предложения ;ученых вы
звали большой интерес у 
представителей промышлен- 
)шх предприятий. Решено 
расширенную ярмарку эко
логических (Идей повторить 
в июне.

Г. /ГОРЧАКОВ.

в е т о ф е с с о р у
(Продолжение. 

Начало в № 83).

Отстранять ЛИ 
КПСС от власти?

«Под видом гласности 
предпринимаются по(пытки 
атаковать КПСС... По naip- 
тии бьет тот, кто хочет сор
вать перестройку...». Цити
руя — вдумаемся! Надо ли 
это понимать так, что кри
тика партии опять запреще
на? Что партия снова объ
явлена зоной вне критики? 
Если бы это было тан — 
то это было бы начало но
вого застоя. Поэто(му я счи
таю, что критика для КПСС 
целительна. Лидф па|ртни 
объявил, что «партия несет 
ответственность» за положе
ние страны. Но каким обра
зом несет, каков механизм 
реализации ответственности 
партии перед своим наро
дом? Ведь речь идет о по
литической ответственнО|Сти 
правящей партии. Нельзя 
же за нее выдавать снятие 
с постов отдельных руково
дителей, о т р о к у  на пен
сию или в тюрьму функцио
неров, дискредитировавших 
себя и нарушивших закон?

Вид политической ответст
венности у правящей пар
тии в лкк^м обществе мо
жет быть только один — 
потеря правящей роли. Лю
бая партия, пока существу
ет гчюударство, стремится 
быть правящей, борется за 
власть. КПСС не исключе
ние, и ее история это дока
зывает. В демократическом 
обществе для реализации 
этой цели партии нужно бо
роться за, места в органах 
государственной власти, бо
роться за голоса избирате
лей. Почему избиратель 
голосует за какую-либо пар
тию? Потому, что она в ро
ли правящей смогла обес
печить ему достойюе суще
ствование, высокий уровень 
жиз(Ни, и не то(лько матери
альный. Если с этой ролью 
партия не справилась — не 
сможет занять своего правя
щего места. Ее место зай
мет другая, более дееспособ
ная. Есть ЛИ в нашей стра
не такой механизм полити
ческой ответственности пар
тии перед народом? Отсут
ствие о(5ъективного меха
низма (Политической ответст
венности, соревновательно
сти губило и г:|гбит нашу 
партию. Именнр поэтому в 
платформе идет: речь о его 
введении.

«Вводоиио мчхани«ма поли

тической отв«тств«нности
КПСС перед народом;

—  Исключение из Конститу
ции СССР ст. в об априорном 
права КПСС на руноводящую 
и правящую роль.

—  Введение возможности со
здания и деятельности разных 
политичасних партий, то асть 
реализация принципа полити
ческого плюрализма,

—  Вотум доварил народа 
какой-либо партии и аа праву 
на лидерство (— опрмолять чо- 
рез всенародны# выборы орга
нов власти —  Советов».

И не об отстранении 
КПСС от власти здесь речь, 
а о том, чтобы это место 
она згшимала по праву, на 
основе заслуженного, а не 
(Провозглашенного уважения 
и доверия своего народа, до
бившись своей успешной по
литикой, а не на основе бес
срочного мандата — статьи 
6 Конституции СХЗСР. Уве
рен, что и отсутствие на
стоящей политической борь
бы, соперничества, идеоло
гический комфорт, монопо
лия на политическую исти
ну ослабили партию, приве
ли к перерождению части 
партийных руководителей, в 
конечном итоге кризису в 
обществе, к необходимости 
перестройки. И, как комму
нист, думая о партии, счи
таю, что не чисткой и ре
прессиями можно ускорить 
возрождение ее ленинского 
облика, а включением в 
действие объективных обще

ственных механизмов, сти- 
мулирующи5( ее возрожде
ние. К ним относится и ус- 
становление истинной обще
народной власти.

«Дальнейшая демократиза
ция процедуры выборов: вы
боры предеадателой Советов, 
вплоть до ■арховного, прово
дить прямым есонародным го
лосованием, Отмена выборов 
народных дапутатов от обще
ственных организаций».

К этим механизмам отно
сится и возможность непо- 
давляемой критики партии.

«■ведение независимых, на
родных печати, радио, телови- 
дения, в том числе ноолера- 
тнвных. Партийная печать —  
ней печать организаций, а на 
парткомитетов».

Исключение ст. в из Кон
ституции СССР призвано ре
шить еще одну провозгла
шенную партией задачу —• 
разделить государственные 
и партийные власти, в ы 
нуть «власть Советам», По 
моему убеждению, невозмо
жно решить эту задачу, по
ка в ст. 2 Конституции Со
веты объявлены «политиче
ской основой», но по ст. 6 
«ядром политической си- 
темы» является КПСС. 
Подмена функций сейчас 
затеплена консти1Т!уциаг̂ .

Вы утверждаетес «Для 
него партия по-прежнему 
сталинокая, и доказательств
не требуется». Кто не ви» жать,! а не отставать от 
дит, что значительная доля

партийных руководителей 
сталинско - брежневских 
времен занимает свои по
сты. Или только я услышал 
на XIX партконференции от 
Е. К. Лигачева, что лидером 
партии мся стать и не М. С. 
Горбачев? Или публикации 
Нины Андреевой в «Совет
ской России » и последующая 
апрельская статья в «Прав
де» не свидетельствуют о бо
рьбе в партийном руководст
ве и партии сталинского и 
ленинского начал? Или Вы 
думаете, что подрывающий 
авторитет КПСС вопрос о 
привилегиях партийным ру
ководителям, в партийной 
печати не решен до сих пор 
коммунистами - ленинцами? 
Ие решен — хотя бы для 
себя? Или инструкции по вы
борам делегатов на XIX парт
конференцию пронизаны ле
нинским духом коллегиально
сти? Закрывать глаза на то, 
что партии еще только пред
стоит возродиться к ленинским 
нормам, что ей еще тоже 
надо nepecfrpaiHBaiTbCH, опере
жая события, заявлять, что 
партия уже(1) возродилась к 
лшинской, — вое это счи
таю ^такой на партию, не 
лечением, а усугублением ее 
болезней. Сегодня партии, 
как цикогда, надо опере-

всего общества, в перестрой

ке самой себя. А это сейчас 
не всегда получается. Имен
но поэтому в моей платфор
ме и сделан соответствую
щий акцент.

«Главная цель переетройни
—  устраивнив 1сталинекого на
следия а общества и КПСС, да- 
сталинизация акономичасией, 
социальной, духовной сфар 
жизни, возронд|аниа партии на 
ленинских принципах».

«(Во всем виновата власть»
— не мои слова, хотя Вы 
их и взяли в кавычки. Пло
ха ли власть Советов? Где 
она и почему стоит задача 
вернуть «власть Советам»? 
Может ли быть власть хо
рошей в неправовом госу
дарстве? И здесь та же ос
новная проблема, связанная 
с КПСС. «Рассуждать о 
правовом государстве и не 
касаться стратегии проведе
ния радикальных политиче
ских реформ — значит (по
пусту тратить слова... Ко- 
(рень в том, что наше госу
дарство не может стать пра
вовым... Высшей властью 
на протяжении семи десяти
летий обладала внегосудар- 
ственная структура — пар
тия, вернее ее аппарат. И 
никто этого не скрывает. Это 
отмечено в партийных доку
ментах. На протяжении всех 
70 лет нашей истории стано
вится вопрос о разграниче
нии функций партии и госу
дарства. Вопрос ставится, а

проблема остается» («/Изве
стия», 6.01.89 г.). Выход 
здесь только один — партия 
должна быть подконтрольна 
обществу. Только оно на вы
борах должно решить, быть 
партии правящей или нет. 
Меня, как коммуниста та
кая перспектива не страшит. 
Готов вместе с ленинским 
крылом партии бороться за 
ее возрож1дение и политиче
ское лидерство, верю, что 
партия воспрянет и возро
дится, а не пойдет на еще 
один очередной круг «оши
бок и отклонений», который 
разоблачат уже наши дети! 
Так в платформе и ставится 
акцент на этой насущной 
проблеме, точно так же, как 
и сама партия призывает к 
построению правового госу
дарства.

Еще об одном аспекте 
высказался на встрече с 
кандидатом рабочий—о воз
можности возникновения 
противоречия между партий
ным и гражданским долгом, 
позициями, пониманием по 
отношению к какому-то кон
кретному вопросу. Пред
ставьте, оказал он, что все 
депутаты Верховного Сове
та — члены КПСС. Тогда в 
нем создается партийная 
группа и депутаты обязаны 
на основании уставного тре
бования принимать решения. 
Но ведь они избраны подав
ляющим (Зольшинством (бес
партийных из/^рателей и 
должны отражать их пози- 
Х(ию1 Разве в прошлом не 
было случаев принятия выс
шим партийньш руководст

вом ошибочных и антинарод
ных решений? И выход из 
противоречия здесь только 
один: партия должна быть 
по(ДКО|НФр(Ольна нарЮ|Ду, и 
именно в том смысле, что 
народ и только народ дол
жен на выборах органов 
власти определять — быть 
или не быть партии правя
щей. И именно для того, 
чтобы не оставить государ
ство без политического цен
тра, должны быть и другие 
партии. Повторяю, меня как 
коммуниста эта перспектива 
не страшит. Я действитель
но верю в КПСС и ее буду
щее (а не только «не забы
ваю об этом заверить!») и 
убежден, что политическая 
борьба, в которой ей при
шлось бы участвовать, и 
явилась бы тем объектив
ным очистительньш нача
лом, которое и от «сталин- 
цев-брежнсяцев», и от балла
ста, и от «одобрямса» по
могло бы избавиться. Та
ким образом, не громить 
партаппарат я предлагал, не 
отстранять КПСС от власти. 
Такой «подход» Вы мне при
писали.

А вот «какая сила мшсет 
сменить партию» — я вме
сте с партией представляю. 
По части ликвидации подме
ны государственных функ
ций — сменят возрожден
ные Советы, по части под
мены хозяйственных функ
ций — тот, к кому вернут
ся земля и заводы! А по ча
стя политического лидерства 
— тот, кто это заслужит, а 
не только провозгласит. Я

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



11 АПРЕЛЯ 1989 ГОДА 4 . № 84 (20604) 4 . СТР. Э

вяя

ПЛАНЕТА
т  М

' 1| |"я, г. 1,,'̂  vi'i,,' и ' . , <у''?

i ..... ....................■.......■....
i f  д м ю ф ш я й р а ^ ю

К о м м е н т и р у е т

п р е с с а

Зарубежны* средстаа кассо
вой информации уделяют боль
шое внимание хоцу  официаль
ного визита М. С. Горбачева 
в Великобританию, его лерего- 
ворам с главой английского 
правительства |M. Тэтчер.

Лондонски* газеты отводят 
по нескольку полос материа
лам о пребывании советского 
руководителя а британской 
столице, публикуют статьи о 
состоянии советско - англий
ских отношений и перспекти
вах их развития. Практически 
вс* английские средства клас
совой информации отмечают 
хорошие деловые отношения, 
установившиеся между М. С. 
Горбачевым и М. Тэтчер. Ве
дущий 4-го канала английско
го телевидения отмечает, что 
первый день визита советско
го руководителя ,«расценива

ется обеими сторонами как 
большой успех». В то ж* вре
мя лондонская «Гардиан» ука
зывает, мто определенные кру
ги в США, встревоженные ра
стущей популярностью М. С. 
Горбачева среди населения за
падных стран, пытаются .орга
низовать «скоординилованную 
кампанию» против Советского 
Союза.

Польская газета «Трибуна 
люду» отмечает, что, несмотря 
на известные различия в по
зициях Советского Союза и Ве
ликобритании, встреча руково
дителей двух стран проходила 
в атмосфер* доброжелательно
сти и /искреннего стремления 
к расширению взаимных кон
тактов, Мировая обществен
ность, пишет болгарская газе
та «Отечествен фронт», связы
вает с визитом If. С. Горбаче
ва ш Лондон не только надеж
ды на снижение уровня воен
ного противостояния в Евро
пе, но и на улучшение клим ^  
та международных отношений 
на всей планет*.

Американская телекомпания 
Си-би-эс характеризует пере
говоры между руководителями 
СССР и Англии как «одновре
менно жестни* и дружеские». 
Телекомпания Эн-бн-сн отме
чает, что |«соввтсиий руново-
битель весьма популярен в 

еликобритании и англичан* 
встречают его с большим ра
душием».

Обозреватель западногерман
ской телепрограммы A M  на
поминает, что между СССР и 
Великобританией по-прежнему 
имеются разногласия по воп
росу о модернизации тактиче
ских ядерных ракет. Англий
ское правительство считает 
модернизацию вооружений
НАТО важным элементом ста
бильности |В Европе, а Совет
ский Союз указывает, что мо
дернизация американских
ядерных вооружений в Евро
пе создаст опасность для все
го процесса разоружения.

В ГОСТЯХ У ИДНОИЕНИ
«Индейская резервация 

Маномени» — значилось 
на указателе дороги, что 
петляла вдоль заснежен
ных фермерских полей 
штата Висконсин. Мы еха
ли туда, где живут индей
цы, которые издавна насе
ляли побережье озера Ми
чиган.

Какова же судьба потом
ков воинов и охотников 
племени маномени, согнан
ных ныне в резервацию, 
находящуюся в 75 милях 
от одноименного города?

Нет, индейцы не выгля
дят здесь забитыми и вла- 
|чащими жалкое существо
вание людьми. Уровень их 
жизни, конечно, ниже, чем 
во многих других районах 
США, но все же маномени 
упорным трудом создают 
себе условия для нормаль
ного человеческого сущест
вования. Они понимают, 
что не могут сдержать на
ступление «беглого I челове
ка», и ратуют лишь за 
большее внимание со сто
роны правительства США.

Резервация М/аномента— 
своего рода мини-госу
дарство со своей конститу
цией, правительством, су
дом, хотя судить здесь 
практически некого: как
правило, индеец не совер
шает преступлений против 
того, с кем трудится бок о 
бок. Во главе правительст
ва стоит председатель, ко
торого по традиции назы
вают вождем. Выбирают 
его все соплеменники раз в 
четыре года из числа са
мых уважаемых и опытных 
людей.

— Я испытываю смешан
ное чувство гордости и ко
лоссальной огветствеиности 
за то, что народ выбрал 
меня вождем,—говорит ин
деец Черное Облако, кото
рый знакомит меня с ре
зервацией.— И я отдам все 
силы на благо моих сопле
менников.

— Некогда нам принадле
жали огромные прссторы!, 
но у нас отобрали праАти- 
/чески все. — продолжает 
вождь.

, Нелегкая 1выдалась ему 
судьба. Родился здесь, у 
Великих озер. В 60-х годах 
был призван в армию, от
правлен воевать во Вьет
нам, был ранен. С тех пор 
ненавидит войну, ведет ак
тивную борьбу за права ин
дейцев.

— Мы стараемся сохра
нить хотя бы часть наших 
исконных земель такими, 
какими они были при на- 
щих /Предках,—.рассказыва
ет мне Черное Облако. — 
Мы пьем речную воду, охо
тимся на диких животных, 
ловим рыбу и собираем 
ягоды. Такова наша жизнь, 
и нам не нужна другая. Мы 
не отравляем водоемы и 
атмосферу, не вырубаем 
бездумно леса. Мы — сво
бодный и гордый народ, и 
мы сохраним CBo6oflv, 
пусть даже вытесненные на 
территорию резервации.

Практически мы не зави
сим от внешнего мира,— 
продолжает врждь, ведя ме
ня от дома к дому.—Смот
рите, у нас своя современ
ная школа, которая, кста
ти, Ьборудована компьюте
рами, концертный и спор
тивный залы, маленький 
заводик по переработке 
древесины. У него нет хо
зяина, как и у всего, что 
вы видите здесь. Все об
щее и построено общими 
усилиями.

Маномени очень заботят
ся о детях. ЮПЬши и де
вушки здесь ходят в шко
лу, а когда заканчивают 
ее, то уезжают в высшие 
учебные заведения ближай
ших штатов.

Однако одна из главных 
задач правительства резер
вации состоит в том, чтобы 
добиться/, чтобы молодежь 
возвращалась « родным 
очагам и способствовала в 
меру сил росту благососто
яния народа, сохранению 
его традиций и обычаев

Для молодого поколе
ния, равно как и для ста
риков, здесь делается все.

В школе с недавних пор 
стали преподавать на двух 
языках — английском и 
маномени. Несколько лет 
назад открылись двери но
вой поликлиники. Кстати, и 
школьное образование, и 
лечение — все здесь бес
платно.

Ежегодно резервация по
лучает от л;равительства 
8,7 миллиона долларов, 
плюс 2 миллиона от влас
тей штата. Этих денег не- 
достатечно,, чтобы поддер- 
ж,ивать иеобходи.мый урс/- 
вень жизни индейцев. Поэ
тому маномени ищут дру
гие пути получения дохо
дов. Большие надежды свя
зывают здесь с деревообра
батывающим заводом/.
Правда, пока он не прино
сит больщих прибылей. 
Зато — обеспечивает заня
тость. ' Обрабатываемая /на 
нем древесина идет не 
тодъко американскому/ 
потребителю, но и в неко
торые зарубежные страны, 
в частности, Японию и 
ФРГ.

— Сейчас мы разрабаты
ваем практические меры, 
которые будут направлены 
на то, чтобы повысить рен
табельность предприятия,— 
сказал мне его дщжктор 
Лоуренс Джонсок.—Скор4 
я думаю, завод будет при
носить нам приличные 
деньги.

— Мы много слышали о 
русских и знаем, что они 
щедры сердцем и душой,— 
говорит судья Льюис Опер
тое, глава многодетного се
мейства;.—Я! ЛИЧНО' не /верю 
многому из ТОГО, что нам 
(пытаются внушить! говоря 
о Советском Союзе, авторы 
телепередач и газетных 
статей. Убежден, что сс- 
/ветские люди—замечатель
ный народ, любящий своих 
детей и стремящийся к ми
ру. За свою долгую жизнь 
я многое повидал и могу с 
уверенностью сказать, что 
Советский Союз — миро
любивая страна.

. М. КУЗНЕЦОВ,
(ТАСС).

С  т е л е т а й п н о й  

л е н т ы  Т А С С

4  НЬЮ-ЙОРК. За про
шедший год в США погиб
ли насильственной смертью 
более 1.200 детей — на 5 
процентов больше, чем в 
предыдущем году. В об
щей сложности в прошлом 
году было заре\'истрирова- 
но более "2,2 миллиона слу
чаев, когда, объектом наси
лия со стороны взрослых 
были малолетние амери
канцы. Об этом сообщает
ся в опубликованном в Чи
каго ежегодном докладе 
национального комитета по 
предотвращению насилия в 
отношении детей.

^  ДЕЛИ. При обходе 
территории колледжа в ин
дийском городе Тезпуре, 
штат Асаам, местный сто
рож был оглушен дикой 
Какофонией, вырывавшейся 
из окон музыкального 
класса. Когда встревожен
ный служитель поднялся в 
здание, чтобы узнать, что 
означает столь необычнь/^й 
«концерт», то обнаружил в 
помещении целую стаю 
обезьян. С наслаждением 
они колотили лапами по 
барабанам, ситарам и т. д. 
Правда, не на всех хватило 
инструментов — в класс 
набилось около двухсот 
животных, поэтому многие 
обезьяны выполняли роль 
слушателей, с видимым 
удовольствием внимая
«виртуозному исполнению».

^  ПЕКИН. Каждые 20 
минут один из жителей 
Пекина умирает от сер
дечно-сосудистых забол€ва|- 
ний, сообщил здесь вид
ный китайский кардиолог 
Уинкай, а ежегодно в сто
лице Китая из-за болезней 
сердца умирают около 30 
тысяч человек.

На сердечнс^сосудистые 
заболевания приходится 
примерно половина смертей 
жителей Пекина. Причина
ми роста числа сердечных 
заболеваний, по мнению 
специалиста, , является 
ухудшение окружающей 
среды и изменения рациона 
питания пекинцев.

А

ОРУЖ ИЕ Н А  П Р И ЛА ВК АХ
Преступность остается одной из самых острых со

циальных проблем Соединенных Штатов Америки. На 
сегодня в стране сложилась ситуация, когда практичес
ки каждый американец, независимо от возраста, пола 
или цвета кожи,, может в любую минуту стать жертвой 
насилия. Преступность создает напряженность во всех 
регионах США от крупных городов до небольших по
селков, постоянно держит людей в страхе и напряже
нии. 200 миллионов единиц огнестрельного оружия, по 
■некоторым данным американской печати, находится 
сейчас в личном пользовании жителей страны. Остается 
только гадать, с какой целью оно будет использовано— 
убийства, ограбления ил.и самообороны, одиночками или 
целыми гангстерскими бандами.

НА СНИМКАХ: трудно сказать, какие конечные цели 
преследуют эти жители. США, присматриваясь и при
цениваясь к револьверу с оптическим прицелом.

Фотохроника ТАСС.

Л'
2J-*

в  апреле этого года ис
полняется 60-я ^довщнна 
расстрела английскими ко- 
лоИнза'Мрами мирной дег 
монстрации на тлощадц 
Джалианвала-баг в индий
ском городе Амритсаре. От 
пуль карателей тогда ' по
гибло около двух тысяч 
безоружных людей. Крова
вая расправа в Амритсаре 
дала мощный толчок на
ционально - Освободитель
ному движению.

НА СНИМКЕ: в форме
пули выполнен памятник 
жертвам Джалианвала-6аг|. 
Ежедневно сюда приходят 
сотни людей, чтобы отдать 
дань цамяти жертвам борь
бы за национальное осво
бождение.

Фото М. Капустина.
(ТАСС).

С Т А Т И С Т И К  А 
свидетельств у е т: 
за последние 

шесть лет |в Мексике бы
ли убиты 30 журналис
тов. Правда, министер
ство внутренних дел 
страны заявиЛ|Ь!, что 
только шестеро из них 
погибли I «по щюфес- 
сиоиалфнщм Д]|ричина^»(, 
остальные случаи {якобы 
относятся к тривиальной 
уголовщине.
Норма М о^но, ведущий 

репортер газеты «Эль По- 
пулар» в Матаморосе, не 
вошла в список «профес
сиональных жертв». Рас
следование по ее делу, 
как, впрочем, и по делам 
остальных 29 журналис
тов, не принесло никаких 
результатов! Может быть, 
именно поэтому поспешило 
министерство со своим за

ной городе Мексики и во 
всех пограничных с США. 
Но Матаморос — нечто 
особенно^. Подпольные 
кланы начали складываться 
и набирать здесь силу еще 
в 30-е годы., во времена 
«сухого закона» в Соеди
ненных. Штатах и отчаян
ного самогоноварения. С 
течением лет местные ма
фиози переключились на 
наркотики, на контрабанду 
оружия и автомобилей.

Матаморос — город, на
иболее близкий к границе 
с США. Поэтому и стека
ются сюда тысячи обездо
ленных со всей Мексики и 
Центральной Америки в 
надежде перейти границу и 
устроиться в Соединенных 
Штатах. Они становятся 
легкой добычей мафии: эти 
отчаявшиеся люди готовы 
на все, лишь бы заработать

СМЕРТЬ
НОРМЫ МОРЕНО
явлением — шесть не
раскрытых политических 
убийств, это все-такй не 
тридцать.

Норму убили 17 июля 
1986 года. В семь утра она 
остановила свою машину у 
одноэтажного здания ре
дакции. «Форд» был ста
ренький, двери заедало, и 
приехавший вместе с Нор
мой издатель газеты Эр
несто Флорес замешкался) 
Она вышла первая, чтобы 
открыть дверь снаружи. В 
этот момент к ней подош
ли двое неизвестных в 
спортивных костюмах. Гря
нули выстрелы, потом еще 
два — «выстрелы мило
сердия», в голову.

Свидетелей, 'запомнив
ших «спортсменов» в лицо, 
не нашлось. Вообще-то и 
немудрено. В любом мекси
канском городе ПО утрам 
тысячи людей выбегают на 
улицу для оздоровитель
ной рыси. Это повальное 
увлечение неспешным, впе
ревалочку бегом пришло в 
■Мексику из Соединенных 
Штатов сравнительно не
давно. Словом, те двое, 
сделав «дело», раствори
лись среди других бегу
нов.

Расследование свелось 
лишь к констатации пре
ступления, составлению 
протоколов, медицинской 
экспертизе, описанию /мес
та события, исполненному, 
впрочем, с полицейской 
скрупулезностью.

Будучи в Матаморосе, я 
расспрашивал многих лю
дей, . коллег, друзей, род
ственников Нормы об об
стоятельствах )убийства, И 
поразился: все детали этой 
трагедии почти точно 
воспроизводили Сюжет 
«Хроники одной объяв
ленной смерти» Габрие
ля Гарсиа Маркеса. 
За несколько дней до убий
ства все знали, что Норме 
не жить. Знала и она. Но 
никто ничего не предпри
нял для ее спасения. Да и 
Норма понимала: бежать,
уехать в другой город, 
другую страну бесполезно, 
найдут везде. Все молча 
ждали, когда это произой
дет.

(Небольшой пограничный, 
город на берегу Рио-Браво 
существует по своим соб
ственным законам. Опреде
ляются они сравнительно 
малочисленной группой лю
дей, которые редко занима
ют официальные посты. 
Люди эти баснословно бо
гаты, й управляют Мата- 
MopdeoM 1главным образом 
они. Имя им — мафия.

Торговцы наркотиками 
есть почти в каждом круп

на переход границы и на 
хлеб насущный. Мафия 
чрезвычайно, нуждается в 
дешевой и главное -т- по
корной рабочей силе. В 
Матаморосе ее в избытке. 
В силу обстоятельств лю
ди становятся распростра
нителями маркотикой, пре- 
стурниками, убийцами, 
продают своих детей, го
нят на панель жен и доче
рей. и никто особенно не 
волнуется, когда в Рио- 
Браво (ежедневно находят 
два-три трупа центрально- 
американцев. Их закапыва
ют за гО;родом неопознан
ными.

Норма Морено была од
ной из самых популярных 
журналисток на северной 
границе Мексики. Почему 
ее убили? Кто?

Ответы на эти вопросы 
ясны всем в Матаморосе.
( 'Председацел|ь / ^митетЦ 
защиты прав человека про
фессор Андрес Куэльяр 
сказал мне сокрушенно:

— Норма не первая из 
газетчиков и, думаю, не 
последняя, кто заплатил 
или еще заплатит жизнью 
за принципы. Главная их 
«вина» состоит в том, что 
они не соблюдают неписа
ных правил, установленных 
здесь для журнадистов. 
Они не молчат.

Норма публиковала ком
ментарии, направленные 
против мафии. Пока в них 
не называлось конкретных 
имен, она жила в относи
тельной безопасности. За 
десять дней до ее смерти в 
■«|Эль Поцулар» появилась 
статья за ее подписью, где 
имена мафиози были наз
ваны, а их дела точно опи
саны.

— Прочитав ее статью,
мы поняли: дни Нормы
сочтены,—сказал мне ее 
коллега и приятель. — По
нимала это и она, тем бо
лее что уже несколько раз 
ей угрожали расправой. По
думать только, юна посмела 
упомянуть публично, в га
зете, самого сеньора Хуана 
Герра! На поклон к нему 
ездят даже из Колумбии, 
Боливии... Черт возьми, 
кто же виноват, что она не 
захотела придержать язык 
за зубами. Мы разве вино
ваты! Ведь у каждого дети, 
семья. Мы должны ■ были 
думать о них. Так получи
лось... Она в последние дни 
жила как бы в изоляции. 
Не то, чтобы мы, ее 
друзья, коллеги, отверну
лись, перестали общаться... 
Нет. Но каждый думал о 
себе, а не о том, что ее 
могут убить. В конце кон
цов она сама выбрала та
кую судьбу...

Я не называю имени это
го человека по его просьбе, 
'он следует правилам и 
умеет молчать...

Мать Нормы Морено, 
донья Маргарита, пожи
лая энергичная женщина) 
встретила меня приветливо. 
Хотя говорить о старшей 
дочери ей было тяжело.

Ее скромный тес
ный домик стоит непо
далеку от центра Мата- 
мороса. Крашеные ро
зовой краской стены, само
дельные вязаные салфв)- 
точки по углам, керамичес
кие статуэпга с позолотой. 
На одной из стен большая 
фотография—^портрет моло
дой красивой женщины за 
пишущей машинкой.

— Норма?—опросил я.
Донья Маргарита кив

нула головой и, покосив
шись на мой магнитофон, 
заговорила быстро и напо
ристо.

— Ах, сеньор, не было 
■раньше в нашем роду жур
налистов, и не надо бы. Но 
Нормой мы гордились, че
го скрывать. Все соседи 
статьи ее читали, и всем 
нравилосц... Правда, лре) 
дупреждала я ее, мол, ос
торожнее. Но разве моло
дые нас, стариков, слуша
ют?

— А что же власти, 
донья Маргарита?

— Приезжали разные 
важные сеньоры, обещали 
найти убийц. Но тем и 
кончилось дело. Чего их 
искать, убийц? Их весь го
род в лицо знает. Только 
помалкивают все, боятся.

— Вы, конечно, рассказа
ли следователям то, что 
знали?

— Да ведь как скажешь, 
сеньор? Кто его ведает, то
го господина, хоть и важ
ный он? Может, он тоже 
свое получает от тех, кто 
Норму убил... А у меня 
еще четверо детей. Что же 
им, сиротами оставаться? 
Нет, сеньор, никому я ни
чего не сказала и не ска
жу. А вы напишите, напи
шите о Норме. Вдруг да 
поможет?

...В конце января в Ма
таморосе были арестованы 
все офицеры федеральной 
полиции, в ведении кото
рой — борьба с наркоти
ками. Они обвиняются в 
связях с мафией, во взя
точничестве и других, не 
менее тяжких преступле*- 
|1Киях>1 Достаточно сказать!, 
что у этих блюстителей за
кона конфисковали драго- 
ценностц, деньги), контра
бандные автомобили яа 
сумму, превышающую пол
тора миллиона долларов.

Вообще, первые месяцы 
1989 года начались для 
ртраны с целой серии par 
следований и судебных -г., 
дессов против корруг/пи- 
'роваяных государственных 
чиновников, профсоюзных 
лидерца, банковских за!- 
правил. Новое правительст
во президента Карлоса 
Салинаса де Гортари объя
вило решительный бой 
•коррупции! злоупотреб1пе- 
■ниям, грабежу государст
венных средств.

Состав федеральной по
лиции Матамороса смени
ли полностью. За две неде
ли службы новые «федера- 
лес» успели сжечь партию 
марихуаны и арестовать 
журналиста за статью, ко
торая кому-то не понрави
лась. Впрочем, репортера 
только припугнули, выпус
тив в тот же день. Ничего 
серьезного. Пусть только 
не забывает о правилах.

Что же касается дона 
Хуана Герра, то он, как и 
прежде, в один и тот же 
час обедает в самом доро
гом ресторане Города: с
Дв.ух до половины четвер
того его бронированный ав
томобиль стоит у входа, 
прямо под знаком, запре
щающим стоянку,

М. БЕЛЯТ, 
соб. iKopp. АПН.

Матаморос — Мехико.

думаю, что это и будет воз
рожденная КПСС.

Вопрос об Уставе и Про
грамме п.артии. Отсылаю 
Вас к статье в «Правде» 
(02.01.89 г.) как к примеру, 
о чем идет речь.

«...Действующий Устав 
не закрепил ни одной идеи, 
выдвинутой апрельским 
(1985 г.) Пленумом ЦК 
КПСС. Все... что внесено в 
Устав... было разработано— 
...при Брежневе — Чернен
ко... Формулировка принци
па демократического цент
рализма, которая с одним 
лишь добавлением бытует в 
Уставе по сей день, была 
сделана лично Сталиньш, 
еще более полувека назад. 
Как будто внутрипартийная 
жизнь остановилась на 
1934г.». «Из новой редак
ции Программы также (на 
XXVII съезде—С. С.) вы
пали крылатые слова: «Пар
тия должна идти впереди и 
в организации своей внутри
партийной жизни показы
вать пример и образец... 
коммуяистичеокого общест
венного самоуправления». 
Сравните оценку коллекти
визации, развитопо социали
стического общенародного 
государства, успешно ре
шенного национального вб- 
цроса и массу других те
зисов в действующей Про
грамме с современными 
оценками партийного руко
водителя и партийных до
кументов. Невооруженным 
взглядом видно, что нетоль- 

^  но констатирующая часть 
'^Программы требует перера

ботки. Работник ЦК Л. А. 
Оников в газете «Правда» 
(10.03.89 г. говорил: «Мне 
кажется, это как раз тот 
случай, когда уставные по
ложения стоит и дополнять, 
и развивать». Мне тоже. 
Потому и думаю, что без 
совершенствования Устава и 
Программы КПСС возрож
дение КПСС к ленинской 
будет затруднено.

Вы задаете вопрос: «кто 
станет к управлению стра
ной?» после того, как «зло
дей Сулакшин» учинит 
граждалскую войну и раз
громит все и вся? «Может 
быть, тов, Сулакшин?» — 
спрашиваете Вы. Напрасно 
иронизируете. Выберут — 
встану. Буду напряженно 
учиться и действовать. Не 
справлюсь — отзовут. А вот 
действовать стал бы, не из
гибаясь вместе с «генераль
ной линией», с «положени
ями и выводами, содержа
щимися в речи...» и уж тем , 
более не по «Краткому кур
су...», а с активной граж
данской и партийной пози
ции.

О дестабилизации 
и демократизации

|Вы предостерегаете, что 
«левая фраза —  ...угроза 
перестройке». Да, если Вы 
докажете, а не подтасуете, 
что это «фраза», а не убе
ждение и что она левая. 
Огранное дело: призыв отой

ти от действий по методу 
«сказку сделать былью», от 
внедрения политического ли, 
экономического ли уклада, 
невиданного миром и по не
эффективности и по грузу 
преступлений против собст-, 
венного народа — это ле
вая фраза. Ваш коллега 
А. С. Ципко (в журнале 
«Наука и жизнь») счита
ет, что к левому кры- 
Л1у марксистского дви
жения относятся именно 
явления сталинизма, стрем
ление убедить М1ир в возмо
жности демократического об- 
щества при однопартийной 
системе, удивить мир выбо
рами в парламент от обще
ственных организаций, во- 
левьш (бугаально — пар
тийным) руководством эко
номикой при крайней неэ/ф- 
фективнооти последней, как 
и упорное проделывагше 
этого в течение 60 лет1 ' А 
вот призыв использовать 
провеянный человечеством 
опыт демократического уст
ройства общества, опыт эф- 
фектшзных форм хозяйство
вания, обеспечивающий вы
сокий уровень жизни людей 
в массовом порядке, — это 
левая, по-вашему, фраза! В 
хорошей же компании на
ходится «левак» Сулакшин 
С. С., как высшее партийное 
руководство - и сейм Поль
ши, ВСРП и ‘Госсобрание 
Венгрии, реализующие в 
своих странах почти с тек
стуальной точностью тезисы 
обсуждаемой платформ1ЬГ. 
Неясно только, как профес
сор охарактеризует их дей

ствия и сами страны в це
лом. Может быть, капитали
стическими, рйз уж меня Вы 
окрестили «ведущим к ка
питализму»?

«Левые» силы ведут 
к дестабилизации об
становки, с о з д а н и ю  си
туации кризиса...» — счита
ете Вы. А вот венгерский 
партийный руководитель счи
тает (ЛГ, 01.03.89 г.), что 
«в рамках одной партии ме
ханизм социалистичеокого 
плюрализма невозможен». 
Что многопартийная систе
ма сама по себе служит га
рантией от повторения оши
бок, перегибов на субъек- 
ти!вной основе. Что при та
кой системе партии будут 
находиться под взаимным 
контЯлем. А соревнование 
между ними потребует боль
шей отдачи, более строгого 
соблюдения моральных, по
литических норм, нового 
стиля работы. А по поводу 
дестабилизации там же го
ворится, что «...если игнори- 

. ровать альтернативные груп
пы, а то и начать с ними 
войну, то проблем не уба
вится. Скорее всего, появит
ся еще одна —  рост поли
тической напряженности и 
открытые вьютупления про
тив власти». Думаю, что ес- 
Л'ииу насв стЯне не начать 
способствовать созданию ус
ловий для политического 
плюрализма, для возникно
вения Народных франтов, 
других общественно - поли
тических организаций, немо- 
нополиэированных средств 
массовой информации, если

в Томске неформалов пре
следовать, изгоняя из до
ставшихся им помещений, не 
предоставлять им трибуну 
для открытой дискуссии, во
преки пра'ву, которое дает 
политика гласности и плю
рализма мнений, объявлен
ные партией, то именно это 
и будет приводить к «деста
билизации и ситуации кри
зиса». Сопротивление ста
линского детища — админи
стративно - командной си
стемы — вот основная при
чина дестабилизации.

Поэтому и я включал в 
платформу следующее:

«Углубление демоиратнеации 
в обществе:

- -  Раэрабетна аакена е ра- 
ферандумах и йх проведение,

—  Иэманениа |Ьтатуса закона 
о проведении митингов и де
монстраций от разрашитально- 
го к рагистрациониоиу.

Создание правового социали
стического государства:

- -  Реализация «Всеобщей 
декларации -прав человека» в 
полном объома. .Приоритат об
щечеловеческих ценностей пе
ред идеологическими:

—  гласная и законодатель
ная ликвидация всей системы 
привилегий, созданной для  
партийных, советских и хо
зяйственных руководителей. 
Компенсация трудовых затрат 
только .на денежной основе».

По поводу Ваших инси
нуаций относительно путей 
ГоЯачева или Сулакшина 
Ьт комментариев воздер
жусь. Думаю, что безосно
вательно и неэтично эти 
две фамилии противо
поставлять в любом кон
тексте и что всерьез это 
Ваше «открытие» никто не 
воспринял.

С. СУЛАКШИН.
(Окончание следует).

СПРАШ 1ЛВАИТЕ^
O T B E 4 A E I V I

— Какую цель преследу
ет перетарификация работ 
и работников?

Е. КУДРИН.
■г. Томок.

Отвечает главный цра(Во- 
вой .инс|Пе«то(р труда 09л- 
совпрофа А. С. Баранов:

— |П€|ретарификация ра
бот и ра(бочих производится 
для оЯопечешя соответст
вии тарфикации тре(бова- 
(ниям нового Едтюго тариф- 
но-«|валифи1кацио|нного опра- 
вочиика работ и профе|ссий, 
в ооответегоии с постановле
нием ЦК КПСС, Сове,та Ми
нистров СССР и ВЦСПС 
от 17 сентября 1983 г. 
«О совершенствовании Oip- 
ганизации заработной пла
ты и введении новых тариф
ных ставок и должностных 
окладов работникам проив- 
всдственньк отраслей иа- 
,родного хозяйства».

В ходе перетарификации 
следует устранить все слу
чаи необоснованного повь!- 
шения разряда для поддер
жания ypoiBHH заработной 
(платы'. 'Квалификационные 
■разряды рабоч1им уста|нав- 
ли,ваются общезаводскими 
или цеховыми ква/шфика- 
ционньши комиссиями. На 
основе заключения нвали- 
фикаЦионной комиссии ад- 
министра/ция цре/дпрнятия

по согласованию с проф
союзным комитетом утверж
дает рабочему ;новь1й 1раз- 
ряд, оформляя это соответ- 
ствующим документом (пр(и- 
казом, распоряже1нием), ко
торый доводится до сведе
ния ра^чего заблагов;реме1н- 
яо — в срони, установлен
ные законодательством. При 
несогласии рабочего с но
вым разрядом квалифика
ционная комиссия проводит 
оценку теоретических зна
ний и производственных на
выков рабочего в установ
ленном порядке после сдачи 
им экзаменов и пробы. В 
то же время администрация 
обязана , предоставить пол
ную возлюжяость подтверж
дения в установле(нном по
рядке, что их квалифика
ция соответствует тршева- 
ниям более высокого разря
да, при условии, что такой 
уровень предусмотрен в но
вом ■квалификационном спра- 
Всочнике. В случае отсутст
вия такой работы и несог
ласия работника на выпол
нение работ по установлен
ному разряду в связи с пере
тарификацией работник с 
его согласия может быть 
переведен на другую работу 
или уйолея в связи с сок
ращением численности или 
штатов по п^1 ст1. 33 КЗоТ 
РОФСР с предоставлением 
льгот и компенсгщий, пре- 
ду|смотреш1ых по|становл|е- 
ннем ЦК КПС€, Совета 
Министров СССР и БЦОПС 
от 22 декабря 1987 г. «Об 
обеспече1нии эффективной 
занятости населения, совер- 
ш€ясТ|Вовании системы тру
доустройства и уоияении

социальных гарантий для 
трудящихся».

Наименование профессии, 
присвоенный разряд записы
ваются в трудовую книжку 
рабочего. Чтобы не допус
кать разнобоя в записях, ре
комендуется следующая при
мерная формулировка: «В
связи с введением новых та
рифных условий оплаты тру
да ЕТКС, выпуск № год 
издания установлен (присво
ен) разряд. Основание: при
каз по предприятию об ут
верждении решения квали
фикационной комиссии (да
та, номер)».

Если при тарификации ра
нее установленный рабоче
му разряд не изменяется, 
то в трудовой книжке де
лается аналогичная запись 
о подтвер/едении разряда.

—■ Зо многих магазинах 
исчезли таблички о том, что 
инвалиды (Великой Отечест
венной войны обслуживают
ся без очереди. Продавцы 
заявляют, что такой цьготМ 
для нас больше лет. Правда 
ли это?

М. КОЗЫРЕВ.
г. Томск.

Отвечает старший юрис- 
'консульт облисполкома Г. В. 
Кузьмин: I

— Обслуживание инвали
дов войны в общественных 
местах у нас является об
щим нравственным призна
ком, как уступить место пре
старелому, инвалиду или 
женщине в тра'мвае. Ника
ких обязательных актов для 
прода'вцов о продаже вам 
товаров без очереди не тре
буется.
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В прокуратуре области

Кооперативы и закон
в  настоящее время в об

ласти создано 434 коолера- 
тива, объединивших около 
семи тысяч человек. За 
минувший год вьшущено 
разнообразной . продукции и 
оказано услуг на 40 мил
лионов рублей. Однако на
ряду с положительными 
тенденциями в кооператив
ном движении немало и 
негативного. Органы про-, 
куратуры провели в 
г. Томске и ряде районов 
области .проверку исполне
ния Закона СССР «О коо
перации в СССР». Выяв
лены многочисленные нару
шения положений Закона, 
серьезные недостатки и 
упущения в руководстве 
кооперативным движением 
00 стороны советских и го
сударственных контролиру^- 
ющих органов. Еще больше 
допустили нарушений сами 
кооператоры, давая обосно
ванные поводы для крити
ки и недовольства населе
ния.

Имеющийся контролиру- 
юший аппарат еще не обес
печивает своевременного и 
эффективного контроля за 
достовернсстью данных , о 
доходах, обоснованноо'тыо( 
цен на кооперативную про
дукцию, за качеством това
ров и услуг, исполнение 
законоц об охране труда, 
санитарных и противо
пожарных правил.

К началу 1989 года не 
приступили к работе свыще 
100 из числа зарегистриро
ванных кооперативов. В 
значительной мере это 
произошло потому, что в 
области не отлажена систе
ма обеспечения и материа
лами, сырьем, техникой и 
оборудованием, отсутству
ет мелкооптовая торговля, 
а это ставит кооперативы в 
неравное положение с го
сударственными предприя
тиями. Отсюда и высокие 
цены на кооперативную 
продукцию.

Даже те кооперативы, 
что работают по договорам 
с государственными орга
низациями и по государют- 
венньш расценкам, лишены 
возможности приобретать 
материалы по оптовым це
нам. Например, в таком 
невыгодном положении 
оказался i строительный 
кооператив «Стрела», кото
рому. с государственных 
гаредприятий продают кир
пич, бетон, строительные 
изделия по договорным це
нам, намного превыша
ющим государственные. В 
итоге только за последние 
семь месяцев кооператив 
понес более пяти тысяч 
рублей убытков.

Многие кооперативы, 
HonibayHCb недостаточным 
контролем со стороны фи
нансовых органов, укрыва

ют реальные доходы, от
ступают от деятельности, 
записанной в их уставах, 
уклоняются от подачи дек
лараций. Для 'примера 
можно назвать кооперативы 
«Сибирь», «Дары приро
ды»,- «Каскад», «Союз», 
«Турист» и другие.

В погоне за прибылью 
носпе|раторы ищут всевоз
можные лазейки. Так, кол- 
пашевский кооператив
«Пингвин», обязанный по 
уставу производить товары 
народного потребления, на
шел более простой способ 
обогащения — перепрода
вал закупленное в Колпа- 
шевторге шампанское по 
завышённой цене. Незакон
ная прибыль изъята в до
ход государства.

, Многие кооперативы не 
создают фонды развития 
производства, . расходуя 
значительную часть дохо
дов на заработную плату, 
не делают отчисления в 
государственный фонд сог 
циального страхования, за
держивают платежи в бюд
жет.

Имеются факты местно
го нормотворчества, - грубо 
нарушающего права граж
дан. В кооперативе «Пе
реплет» Ленинского райо
на г. Томска, например/, за 
нарушения трудовой дис
циплины установлены
штрафы от 15 до 100 руб

лей. Много выявлено на
рушений, касающихся по
рядна ведения трудовых 
книжек, бухгалтерского 
учета, охраны труда, сани
тарии.

Имеются и преступные 
проявления, по которым в 
Октябрьском, Ленинском, 
Томском районах, г. Стре- 
жевом возбуждены уго
ловные дела, ведется след
ствие.

По выявленным наруше
ниям Закона СССР «О коо
перации в СССР» проку
роры Колпашева и Асина, 
Ленинского, Кировского,, 
Томского и Кожевниковско- 
го районов внесли пред
ставления в исполкомы 
местных Советов. Незакон
ные акты кооперативов 
опротестованы., ' ряду пред
седателей кооперативсв 
сделаны прокурорами пре
достережения

О состоянии работы, ме
рах и по устранению нару
шений законодательства о 
кооперации проинформиро
ваны паотийные' органы

ОТ РЕДАКЦИИ: Письма 
в редакционной почте, мно
гочисленные встречи журна
листов в эти дни заставля
ют всерьез беспокоиться о 
том, что между принципом 
кооперации — как формы 
организации okobomhkh, как 
важнейшеТо на1цравления 
перестройки и реальной

действительностью том
ских кооперативов — есть 
большая разница. Недавно 
создан областной совет 
кооперативов.. Кооперати
вы — детище Советской 
власти. Понятно, они моло
ды. и это объясняет ошиб
ки. Но это не может оправ
дать преступления.

Кто и как учит у нас в 
Томске кооперации? Сис- 
теимы нет. Не включилась 
наука, средства массовой j 
информации ведут эту те
му тоже эпизодически.

Кто и как влияет на чи
стоту, в том числе право
вую, каждого кооператив
ного эксперимента? Тоже 
отсутствие системы. Не 
включились профсоюзы, ра-1 
бочий контроль, админи
стративные органы в луч
шем случае «схватят» за 
руку кооператора, когда 
уже не «схватить» нельзя.

Кооперация — это не 
т^юбительство. Коопера
ция — это наука, которая 
по сравнению с привычны
ми методами организации 
госсектора соотносится как 
высшая математика и | 
арифметика.

А любая наука требует, 
чтобы ее изучали. Давайте 
кооперации серьезно учить
ся. Ведь ей удалось «из
грызть» бесчеловечное
мурло капитализма, при
дать ему современный об-1 
лик, притушить пламя со
циальных противоречий.

Можно ли мириться с 
тем. что первые шаги на
шей молодой кооперации 
вызывают очень часто та- j 
кую негативную реакцию 
населения?

Театр

Дневник искусств

З В У Ч И Т  в л л ш ш

Этим вечером в помеще
нии детской музыкальной 
школы Ms 3 г. Томска дол
го не смолкали звуки бала
лайки. Лиричеокие, задушев
ные мелодии сменялись иск
рометными, плясовыми. Бла- 

' годарные слушатели долго 
не хотели отпускать с им
провизированной сцены пре
подавателя А. М. Кузнецо
ва. Сольный концерт Алек
сея Михайловича из двух 
отделений продолжался бо
лее двух часов.

Концерты А. М. Кузнецо
ва стали традиционными не 
только в ДМШ № 3, но и в 
общеобразовательных шко
лах го^да. Музыкант ведет 
там большую Пропагандист- 
(жую работу, рассказывает 

истории балалайки, о ее 
! разительных я техничес- 
ц ' возможностях.
. .йримеяательно, что по- 

vr— зрт Алексея 
' ыл приурочен 

> знаменатель-- 
pиближaющe- 

'' музыкальной 
венному 50- 

- ить юбиляра
црпшли преподаватели, уча
щиеся разных отделений, а 
также их .родители, томичи— 
почитатели балалаечного ис
кусства.

Одним из первых произ
ведений в своем концерте 
А. М. Кузнецов исполнил 
«.Торжественный полонез» 
МЬ 1 В'. В. Андреева. Не
поддельным лиризмом и пе

чалью были наполнены ва
риации В. С. Троянского на 
тему русской иароиной 
песни «Час да по часу». 
Очень выразительной была 
нюансировка — от тишай
шего пиано до драматичес
кого форте. Хорошо был 
воспринят слушателями ро
манс «Я встретил вас» в 
переложении для балалайки. 
Алексей Михайлович сво
бодно владеет всем богатст
вом выразительных средств 
и исполнительских приемов 
игры на балалайке. Ему в 
равной степени удаются про
изведения и мелодически на
певные, и виртуозного пла
на. Это лишний раз подтвер
дили исполненные им тех
нически сложные «Концерт
ные вариации» Л. Воинова.

Нмяду с произведениями 
зарубежных, русских и со
ветских ,ко.мпозиторов в кон
церте прозвучали обработки 
народных мелодий. Среди 
них украинские, белорусские, 
румынские, венгерские и. 
конечно же, русские наиг
рыши.

.Весь вечер постоянной по
мощницей Алексея Михай
ловича была концертмейстер 
Томского музыкального учи
лища Е. С. Марухина. Ра
ботая второй год в ДМШ 
М  3, она зарекомендовала 
себя как одаренный музы
кант, проявила себя чутким 
аккомпаниатором.

М. ПЫЧКИНА.
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Фото А. Петрова.

Происшествие

ЧЕТВЕРО  

Н А  ЛЬДИНЕ

7 апреля в 14.00 в де
журную часть Ленинского 
РОВД поступило сообщение: 
около устья ре'ки Ушайки 
оторвало от берега льдину, 
на которой находились чет
веро подростков, и понесло 
по течению Томи. На место 
происшествия был направ
лен наряд Ленинского рай
отдела, весельная лодка со 
спасательной командой, ав
томобиль пожарной охраны, 
водная милиция, работники 
|реяпорта.

.Первым льдину заметил 
рыбачивший на Томи води
тель станции «Скорая по
мощь» Н. П, Манчук. Он не 
растерялся, действовал энер
гично, не дожидаясь спаса
тельной бригады, — близко 
.подплыл к льдине и переса
дил подростков на лодау. В 
ситуации, сродни «дедамаза- 
евским зайцам», оказались 
семиклассники школы № 12. 
К счастью, никто не постра
дал.

Н. БУРАСОВА.
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В апреле на экраны го

рода выходит новая картина 
режиссера Юрия Мамина 
«Фонтан». Фильм сделан в 
довольно редком для наше
го кинематографа жанре — 
жанре сатирической коме
дии. ^

...Трещина идет по всему 
дому. В доме не работает 
лифт, все в нем сыплется, 
рушится. Дом прогнил на
сквозь. Режиссер проводит 
зрителей по всем этажам до
ма, по его «верхам» и «ни
зам», а затем и по всей 
территории жилищно - экс
плуатационного участка, на 
котором торчит уродливая 
желтая кдообка дома. Авто
ры подробно развертывают 
ситуацию с отключением го
рячей воды, соединяя смеш
ные и ужасные, нелепые и 
достаточно неприглядные
картинки абсурдного, насты
рно безнадежного комму
нального быта в язвитель
ную и горькую Картину со
временного общежития. 
«Фонтан» — это богатая ко
пилка каламбуров, курьезов 
и реприз, изобразительных 
метафор и смешных, печаль
ных ситуаций, объединенных 
одними действующими яй
цами и общей темой. Фильм 
многословен, , каждый зри
тель найдет в нем свою те
му, свой ракурс — соответ- 
ствеино собственному уров
ню понимания искусства и 
жизни.

Проблемам молодежи по
священ новый фильм извест
ного режиссера Саввы Ку
лиша «Трагедия в стиле 
рок». Режиссер затронул 
две огромные темы: нарко
манию и рок. Сюжет до ба

нальности прост и уклады
вается в одну строку: дитя 
благополучных родителей 
засосала трясина. Режиссер 
же пытается ответить на 
вопросы: «Как?» и «Поче
му?». И отец, и сын в «.Тра
гедии в стиле рока» — ^ а  
несостоявигаеся крупные 
личности. Трагедия же в том, 
что они не осуществились 
из-за времени, которое не 
дало развитьсй талантливым 
людям. В картине снима
лись Алексей Шкатов, Та
тьяна Лаврова, Валентин 
Никулин, Альберт Филозов, 
Борис Хмельницкий и дру
гие.

Любителям фантастики 
предстоит встреча с новой 
ка/ртиной режиссера из ФРГ 
.Вольфганга Петерсена «Враг 
мой». Она снята по одао- 
именной повести американ- 
оного писателя • фантаста 
Барри Лонгиера. Представи
тели двух враждующих ци
вилизаций в воздушном бою 
подвили корабли друг друга 
и вынуждены были пешем- 
ляться на необитаемой пла
нете Фаетран. Пройдя через 
различные испытания, они 
понимают, что выжить в но
вых условиях они могут 
только вместе.

Фильмы социалистических 
стран представлены тремя 
новьш'И лентами: «Целую,
мама» и «Кондор» (Вен
грия), а также «Офицер с 
розой» (Югославия).

Картина Ференца Авдра- 
ши «Кондор» с безукориз
ненной точностью воспроиз
водит структуру гангстер
ского фильма, как она сло
жилась в западном кино. На 
наших глазах рождается

гангстер. В роли Шимона 
снялся популярный актер 
венгерского кино Дьердь 
Черхалми.

Создатели югославской 
ленты «Офицер с розой» 
следовали канонам класси
ческой мелодрамы. Нежная, 
страстная, обжигающая лю
бовь, социальное неравенст
во героев, фатальным обра
зом не позволяющее им со
единить свои судйы. Лю
бовь героев завершается 
трагически, потому что Она 
— дама «из бывших», а 
Он — представитель новой 
власти.

Жюри Московского меж
дународного фестиваля 1987 
года присудило приз за 
лучшее исполнение женской 
роли актрисе Доротте Уд- 
варош, сыгравшей в филь
ме «Целую, мама» главную 
роль.

В рубрике «Снова на эк
ране» зрители увидят коме
дию Эльдара Рязанова «Че
ловек ниоткуда», которая 
формально появлялась на 
экранах, но затем на 27 лет 
была предана забвению. В 
картине снимались популяр
ные актеры Сергей Юржий, 
Юрий Яковлев, Анатолий 
Па!панов, Людмила Гурчен
ко и другие.

Зрители также увидят по
пулярного французского ак
тера Пьера Ришара в филь
ме «Высокий блондин в чер
ном ботинке». Жерара Фи
липпа зрители смогут уви
деть в киноленте «Монпар
нас, 19». Также повторно 
/выходит в прокат мелодра
ма «Дикое сердце» (Мекси
ка).

' к
МОСКВА

Утренняя гимнастика. 
«Технический про- 

На-

П О ГО Д А

Сегодня — облачная по
года с прояснениями, места
ми слабый снег, ветер севе
ро-западный* 7— 12 мепров 
в секунду, температура 0 — 
минус 5, местами 0 — плюс 
5, 8 Томске 0 —2 градуса 
тепла.

12—13 апреля — облач
ная погода с прояснениями, 
местами небольшой кратко
временный снег, ветер севе
ре - западный, 5—10 мет
ров в секунду, температура 
ночью 5— 10, при проясне 
киях до 15 градусов мороза, 
днем 0 — плюс 5, по северу 
до минус 5.

Телевидение
ВТОРНИК, к  апреля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

в.ЗО — «120 минут», 8.33 — 
«Вишневый сад», Фильм-спек- 
|Такль. 11,10 — Новости. 1,1,20
— «Это было... было...» 11.35
— «Детский час».

С 12.35 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.40 —

«Прожектор перестройки». 
15.30 — Койцерт. 18.20—«Сель
ские горизонты». Кинопрограм- 
ма. 17.00 — «О чем поют дети 
Земли». 17.45 — «Первый пры
жок». Документальный фильм. 
18.00 — «Диалог с комльюте-

11П
ром»., 18.45 — «Сегодня в ми- 
Р|»- 19.00 — «Это вы можете».

„  Т.. встреча с педагогом М. П. Щетининым. 21.00 —
«Время». 21.35 — «Прожектор 
перестройки». 21.45 — Филь
мы кинорежиссера А. Сокуро
ва, Премьера документальных 
фильмов «Жертва вечерняя», 
«Московская элегия». 23.30 — 
«Сегодня в мире». 23.45 — По
ет Лариса Долина.

ВТОРАЯ ПРОГРАММАМП—— ■
8.00

8.15 - ______
гресс: время пер'ёме'н».

г популярный фильм. 
8.35. 9.35 — География. 7-й 
класс. „9.05 — Французский 
язык 1-й год обучения. 10.05
— Учащимся ПТУ. Астроно
мия. 10.33, 1,1,35 — ,Геогра(^я. 
8-й класс, 11.05 — Француз-

пзык 2-й год обучения. 
12.05 — Программа Компания 
«Темз телевижн», «Фараон», 1-я 
серия — «Легкая работа». 
12.35 — «Английский сад». До
кументальный фильм. 13.05 — 
Новости. 13.15 — «Неподражае
мый Вестер Китон». Портрет 
американского комика. 14,15
— Ритмическая гимнастика.
15.00 — «Мы и я». Докумен
тальный фильм.

С 15.20 до 17.00 — перерыв.
17.00 — Новости. 17.10 —

Программа Мурманской студии 
телевидения.

ТОМСК
18.00 — «Демократия в дей

ствии. Повторные выборы». 
«Прямая линия». 19.00 —«День 
области». 19.15 — Вечер фор
тепьянной МУЗЫКИ.

МОСКВА
19.45 — «Спокойной ночи, 

малыши!» 20.00 — «Фараон». 
2-я серия — «Три мудрые 
обезьяны». 20.30 — «Ваш
ход...» Комедийный фильм,
21.00 — «Время». 21.35 —
«Прожектор перестройки». 
21.45 — Пять вечеров о «Темз 
телевижн». (Продолжение). 
Концерт поп-музыки. 22.43 — 
Хоккей. Чемпионат НХЛ.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — К Дню космонавти
ки. Премьера документального 
телефильма «Прошу доложить 
о готовности». 19.00 — Ритми
ческая гимнастика. 19.45 — 
«Спокойной ночи, малыши!».

на* — 17-20, 19-10, 21. 
имени Й. ЧЕЙНЫХ

12 апреля. «И дождь смыва
ет все следы»— 9, 10-50,12-40, 
14-30, 16-20. 18-10. 20. 21-40. 

«СЙБИРЯК»
12 апреля. «Школьный при

зрак» — 9-20. «Графиня Кос- 
силь» (две серии) — 11, 13-30, 
16, 18-30, 21.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская. 135)

12 апреля. Мультсборник 
«Кот Леопольд» (1—8-й выпу
ски) -  10-20. «Дама с попуга
е м » —  1 2 ^ ^ ^

Томский электромеханщ- 
ческий техникум 13. апре
ля проводит «день откры
тых дверей». В програм
ме—встреча с ведущими 
прейодавателями, экскурсии 
по кабинетам, лаборатори
ям. Приглашаем учащихся 
старших классов, выпуск
ников школ и ПТУ. Нача
ло проведения — с 15 ча
сов по адресу: г. Томск,
ул. Макушина), 8. Проезд 
автобусами №№ 1, 18, 20, 
22, 130, 125; троллейбуса
ми 1, 3, до остановки
«ТИСИ».

ВНИМАНИЮ 
ЗРИТЕЛЕЙ!

Томская областная фи
лармония сообщает, что 
концерты ансамбля народ
ной музыки под руководст
вом Д. Покровского, объ
явленные’ на 13 и 14 апре
ля, переносятся соответ
ственно на 12 и 13 мая. 
Начало — в 19 часов. Би
леты действительны.

УВАЖАЕМЫЕ ТОМИЧ- 
КИ И ГОСТЬИ ТОМСКА!

13 апреля в областном 
лектории (пр. Фрунзе, 3) 
открывается цикл лекций 
«Искусство быть щ>асн- 
вой».

Слушательницы получат 
советы по уходу за кожей 
лица, волосами, узнают ре
цепты косметических ма
сок. Цикл состоит из 6 
лекций. Начало — в 18 
часов. Абонементы прода
ются с 9 до 18 часов. 
Тел. 3-42-85, 3'-4Q-22.

Редактор
И. Г. НЕСТЕРЕНКО.

АТП службы быта пред
лагает предприятиям, коо
перативам, домовладельцам 
услуги по очистке терри
торий от снега, погрузке и 
выгрузке снега в отвал. 
Здесь же принимаются за
явки на землеройные рабо
ты в небольших объемах 
(погреба, траншеи для 
теплотрасс и канализации, 
выгребные ямы к частным 
домам и т. д.) в летний пе
риод, Услуги экскаватора 
могут предоставляться в 
комплексе с автомобилем- 
самосвалом. Оплата '—  по 
планово-расчетн1ой ' /стюин 
мости за один машино-час.

Справки по тел. 1-16-10 
или 1-46-55.

Институт физики проч
ности и материаловедения 
СО АН СССР ОБЪЯВЛЯ
ЕТ КОНКУРС на замеще
ние вакантной должности 
старшего научного сотрудс 
ника по специальности 
«физика твердого тела*

Срок конкурса — ме
сяц со дня опубликования 
объявления в газете.

Документы направлять 
по адресу: 634055, Томск, 
пр. Академический, 8, 
ИФПМ СО АН СССР, уче
ному секретарю.

Томский ремонтноцмеха- 
нический завод объедннеяяя 
(«Томлеспром» ПРИНИМА
ЕТ ЗАКАЗЫ на капиталь
ный ремонт передних и 
задних мостов, равдаточных 
коробок, коробок перемены 
передач, кабин автомобилей 
«МА3^09», 504, 503, 500. 
Оплата по црейску|ра1пу.

Обращаться: г. Томок,
У л. Водяная, 65. Справки 
по тел. 3-88-37.

НИ

ДРАМЫ
12 апреля. «Аномалы» — 19.

м у з ы к а л ь н о й
КОМЕДИИ

12 апреля в помещении До
ма союзов — «Любовь всегйа 
загадка» —  19-30.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
12^ апреля. «Прощай, овраг!»

Дворец зрелищ 

и спорта
ВИДЕОТЕКА

11 апреля. «К^тьер» 17. 
«Полицейский с Баварли-Хилл
— 11» — 19, 21.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
12 апреля. «Враг мой» —  9, 

10-50, 12-40, 14-30, 18-20. 18-15, 
20. 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
12 апреля. «Враг мой» — 9, 

10-50, 12-40, 14-30. 16-20, 18-10. 
20. 21-50. «Дикое сердце» —  
8-35, 10-30. 12-25, 14-20. 18-15, 
18-10, 20-05, 22.

«ОКТЯБРЬ»
12 апреля. «Целую, мама» 

—9, 11. 13, 15, 17. 19. 21. «Че
ловек ниоткуда» — 8-40, 12-20, 
16, 19-30. «Короткое замыка
ние»— 10-30. 14-10. 17-40,21-10. 

«ЦИОНЁР»
12 апреля. Мультфильм «Ло

вушка для кошек» —  9, 10-50. 
«Королевство алмазов» (две се
рии) — 12-40. 15. «Красная зо-

13 апреля
Томская областная филармония 

Малый концертный зал
(пр. Ленина, 75)

ВЕЧЕР ф о р т е п ь я н н о й  (МУЗЫКИ
в  программе — произведения И. Брамса, Ф. Листа. 

М. Равеля.
Исполнитель — заслуженный артист РСФСР 

Виталий ВЕРЗОН (г. Ленинград).
Начало — в 19 час. 30 мин.

Производственное объе;^ение жилвицю-коммуналь- 
ного хозяйства г. Томска ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на
замещение ва!катшй должности заместителя генераль* 
ного директора по экономическим вопросам.;

Квалификационные требования: ' высшее экоиомиче- 
окое обравование и стаж энономичеокой .работы на руко
водящих должностях—не менее 5 лет.

Срок подачи документов на конкурс’— две недели со 
дня опубликования объявления в газете.

Документы направлять по адресу: 634050, Томск, пр. 
Ленина, 61, опдел кадров. Справки по телефону 3-45-05.

Томский областной центр по трудоустройству, пере- 
обучению и профориентации населения проводит в 1989 
году сельскохозяйственное переселение семей, одиноких 
специалистов, уволенных в запас военнослужащих в 
колхозы и совхозы Томской области.

Переселенцы пользуются льготами, предусмотренны
ми постановлением Совета Министров СССР от 31 мая 
1973 года МЬ 364.

На переселение оформляются жители 
чих йоселков, райцентров области и 
бывшие из-за пределов области.

Для оформления переселения при себе иметь пас
порт, трудовую КНИЖКУ, военный билет.

Обращаться: 634050, Томск, пер. Нахановича,
5 ’ часов, кроме субботы и воскресенья.Теле-
фон 2-47-87.

городов, рабо- 
граждане, при-

т р у л о у с т г » о й е т м

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
в  РСУ томского ПЕДИНСТИТУТА: плотников-бе-, 

тоищнков, столяров, штукатуров, каменщиков, электри
ков, газоэлектросварщнка. Оплата труда — сдельная. 
Жильем обеспечиваются отдельные специалисты в тече
ние 1989 года. На самостоятельный баланс — старшего 
бухгалтера (на правах главного бухгалтера), кассира, 
сметчицу, бухгалтера материальной группы.

В НИИ (КАРДИОЛОГИИ ТНЦ АМН СССР: заведующе
го складом, заведующего отделением переливания крови, 
механика транспортного цеха, рулевого моториста на теп
лоход «Кардиолог», санитарок-буфетчнц, кухонных под
собных рабочих, диетсестру, инспектора отдела снабже
ния.

Справки по тел. 1-05-99 — отдел кадров НИИ чардио-
логии. ,

В ВОЕНТОРГ: главного бухгалтера, калькулятора на 
0,5 ставки, касевра-контролера, уборюциц «  магази1(, за
ведующего гаражом, поварю, товароведа по овощам, 
часового мастера, мастера по ремонту обуви, ян1№нера 
по нормированию труда (временно), сборщиц и мойщиц 
посуды. Приглашаются пенсионеры, студенты для рабо
ты в мелкорозничной сети на сезонную работу «а пол
ный и неполный рабочий день со цдшвной оплатой тру
да.

Справки по тел. 3-27-17.

В ГРСУ №  11: каменщиков, плотников, столяров,
штукатуров-маляров, трактористов, облицовщнком-пли- 
точников. Принятым на работу выплачиваются возна- 
гР»*деяие за выслугу лет, 13-я зарплата. Управление в 
1989 году начинает застройку жилого микрорайона в 
центре гор(>да. Обеспечение благоустроенными кварти
рами вновь принятых на работу—в " течение 1—3 лет. 
Управление обеспечивает детей рабочих детскими до
школьными учреждениями, путевками в пионерский ла- 
гею, В 1-м полугодии 19б9 г. вводится в эксплуатацию 
собственный спортивно-оздоровительный комплекс.

В МЕХКОЛОННУ №  159: главного бухгалтера, на
чальника. производственного отдела, прораба по строи- 
**льству высоковольтных ЛИЮ1Й электропередачи, ли
нейных мехапнков для работы вахтово-акспеднцнониым
М6Т0Д0П1,

За направлениями обращаться в центр по трудо- 
усттоИшву насешения или его филиалы: г. Т1амик, 
пр. Кирова, 17; ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18.

Коллектив редакцин газе
ты «Красное знамя» выра
жает глубокое ооболезновв- 
мне водителю А, К. Смоли
ну в свяви со смертью ма
тери

СМОЛИНОЙ 
Марии Кирилловны,

Управление народного об
разования и коллектив 
ОПТУ-27 выражают соболез
нование родным и близким 
по поводу смерти бывшего 
главного бухгалтера учили
ща М 27

ИГНАТОВОМ 
Марии Прокопьевны,

последовавшей 10 апреля.
Вынос тела — 12 апреля, 

из квартиры по адресу: 
г. Томск, ул. Смирнова. 48, 
кв. S.

Администрация, партий
ная, профсоюзная органи
зации и коллектив тепло- 
анергетического факультета 
Томского политехнического 
института с глубоким при
скорбием извещают о кон- 
тоне инвалида Великой 
Отечественной войны, вете
рана труда, члена КПСС 
доцента

ЦЕЛКВРОВСКОГО 
Виктора Евлампиавича

и выражают глубокое собо
лезнование семье и блие- 
ким , покойного.

Коллектив ПГО «Томем- 
иефтегвэгеология» выража
ет глубокое соболезнование 
родным и близким по пово
ду сме1>ти бывшего главно- 
го геол^о«^^ъ^идення

Генриха Павловича.

НАШ  А Д Р Е С  
—  И Т Е Л Е Ф О Н Ы

634050, 

ТО М С К , ГСП, 
пр.ФРУНЗЕ, ШЗ/1

Приамная редактора —  
1-44-35
Заместители редактора —  
1-06-52, 1-37-05 
Отвотетвенный еаиротарь —  
1-32-34
Соиротариат —
1-45-20
Отдал партийной жизни —  
1-28-68, 1-28-42

Отдол промышлонности —  
1 -Д ^ ,  1-27-бв
Отдал нефтогаологии и строи- 
тольства — ' 1-35-44

-
Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33^8, 1-48-85

Отдел информации и 
культуры — 1-45-81, 1-43-32, 
1-26-80, 1-48-85.
Отдол соаатекого строитель
ства и выта -  1-Зв-88, 1-25-80
Отдел писем —
1-Я-г- -------. -W-85, 1-08-80, 1-38-87 
Отаел фотоиллюстраций —
Собственный иорреспондент '■ 
Колпашеве —  М-88

Собственный нерреепеидеит 
Стаежовеи —  3-33-31 
рощеетваннал прнаиит —  
1-38-85,

бухгьлтер по гонорару —  
1-42-38
Касса -  1-47-81 
Областная журналистская 
организация ~  1-28-М

Индекс 842М
Типография издатольстаа «Красное тамя» 

834050, г. Томск, ГСП, пр. Фруиаа, 103/1 
Гааота пачатаатся офеатиым спосоом

•ыходит ЗМ раа в году.

1КЗО5255 Заказ № 84
. 1 й Ч  •

---------- ^ ^ ---------------------------------
ТОМСКАЯ ОБЛАСТНАЯ ФИЛАРМ(1]

б о л ь ш о й  к о н ц е р т н ы й  з а л
н и я

22—26 апреля

м о л д а в с к и й  (АКАДЕМИЧЕСКИЙ АНСАМБЛЬ 
НАРОДНОГО ТАНЦА

^ Ж О К »

Художественный руководитель и главный балет
мейстер—народный артист СССР, лауреат Государст
венной премии СССР Владимир КУРБЕТ.

Начало — в 19 часов.
Справки по тел. 2-53-54, 2-59-56.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


